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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА ИНФРАСТРУКТУРА

НЕ ВЫЖИВАНИЕ, А РАЗВИТИЕ
Пожалуй, главный вопрос, который 
волнует сегодня топ-менеджеров 
большинства российских предпри-
ятий, — где поставить запятую во 
фразе «выживать нельзя разви-
ваться». С одной стороны, есть объ-
ективные предпосылки для опти-
мизации расходов: сокращение 
спроса, дорогие кредиты, внезапно 
меняющиеся правила игры, санк-
ции — у каждого управленца свой 
набор причин для пессимизма, куда 
более удручающего, чем в период 
2008-2010 годов. Но все чаще в ин-
тервью мы слышим, что сейчас не 
время опускать руки: надо искать 
нестандартные решения, двигаться 
к давно поставленным целям step-
by-step, платить не за процесс, а 
за результат и не пренебрегать со-
циальными обязательствами. Ко-
нечно, важным условием вопло-
щения этой концепции становит-
ся весь наработанный бэкграунд, а 
именно объем и качество преслову-
той «подушки безопасности» с точ-
ки зрения не только достаточности 
собственных средств, но и состоя-
ния основных фондов и наличия ка-
дров. Успело ли предприятие обно-
вить оборудование, решилось ли на 
диверсификацию или расширение 
продуктовой линейки, вложилось 
ли в повышение квалификации пер-
сонала? Собственно, все эти рецеп-
ты актуальны и сейчас. И, как ска-
зал руководитель одного из пред-
приятий, ответ на вопрос насчет 
запятой, по сути, неизменен: вари-
антов нет, надо работать. 

Новый формат приложения к га-
зете «Коммерсантъ» посвящен ре-
гиональным компаниям, предпо-
читающим не останавливаться в 
развитии даже в период кризи-
са, — тем, кто смог грамотно рас-
пределить внутренние ресурсы или 
наладить конструктивный диалог с 
кредиторами для реализации инве-
стиционных проектов и не переста-
ет думать о будущем. Тем, благода-
ря которым региональная промыш-
ленность пока сохраняет расчет-
ные показатели и демонстрирует 
пусть незначительный, но рост 
объемов производства.

ТАТЬЯНА САЛАХЕТДИНОВА,

РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ПРОЕКТЫ РАЗВИТИЯ»

ИНФРАСТРУКТУРА

УЛЕТ ЗА СВОЙ СЧЕТ Один из самых важных 
для региона проектов — строительство нового пасса-
жирского терминала нижегородского аэропорта Стри-
гино, которое ведется холдингом «Аэропорты регио-
нов», находится в заключительной стадии реализа-
ции. Тепловой контур будущего терминала площадью 
27,8 тыс. кв. м уже закрыт, поставлено все необходи-
мое оборудование, смонтированы телетрапы и багаж-
ное отделение, устанавливаются эскалаторы и завер-
шается благоустройство территории. 

Предполагается, что для пассажиров внутрен-
них рейсов новый терминал откроется в феврале 
2016 года, международных — в апреле. Сдвиг в сро-
ках (открытие было запланировано на декабрь 2015 
года) в холдинге объясняют проблемами с субпо-
дрядчиками на финальном этапе работ: генподряд-
чику — чешской компании PSJ — не удалось мо-
билизовать дополнительную численность рабочих. 
«Мы смогли довести численность только до 700 че-
ловек, но хотелось бы больше, необходимо перехо-
дить на вторую смену и круглосуточный режим. При-
чина в том, что это уже финишная стадия работ, а на 
финише находить новых субподрядчиков достаточ-
но тяжело», — поясняет гендиректор УК «Аэропор-
ты регионов» Евгений Чудновский. В компании рас-
считывают на поддержку регионального правитель-
ства, и губернатор Валерий Шанцев уже ее пообе-
щал. Кроме того, перед запуском нового терминала 
в работу нужно провести его сертификацию, прове-
сти обучение персонала и перевод рейсов, а аренда-
торам — завершить отделочные работы.

Впрочем, самая большая сложность для инве-
сторов сейчас — не запустить новый терминал сто-
имостью более 4,7 млрд руб., а окупить его. Пробле-
мы с заемными средствами в начале года инвесто-
рам помогло решить областное правительство: банк 
ВТБ, предоставивший холдингу кредитную линию на 3 
млрд руб., после некоторой задержки возобновил фи-
нансирование проекта, причем практически на докри-
зисных условиях. Но пассажиропоток аэропорта за-
метно просел (на 15,15% за девять месяцев 2015 года), 
особенно по международным направлениям (минус 
35%). Это связано в первую очередь с уходом из Стри-
гино трех знаковых иностранных перевозчиков: Czech 
Airlines, Finnair и Lufthansa, которым с учетом снизив-
шегося спроса на рейсы в Европу и роста курсов валют 
летать в российские регионы стало невыгодно. Кроме 
того, около половины международного трафика аэро-
порта составлял Египет, на полеты в который с начала 
ноября российскими властями наложен запрет, поэто-
му в конце года ситуацию вряд ли удастся выправить. 
Конечно, туроператоры пытаются перестраиваться 

на другие направления. Например, с конца ноября в 
Стригино стартовали чартеры на курорт Гоа (Индия), 
а в октябре авиакомпания flydubai запустила рейсы в 
Дубай. В «Аэропортах регионов» рассчитывают, что 
через год-два пассажиропоток начнет восстанавли-
ваться и спад авиаперевозок увеличит сроки окупае-
мости нового терминала не до критических показате-
лей, а в рамках первоначального бизнес-плана. О вто-
рой очереди нового терминала речи пока не идет. 

Несмотря на риски, связанные с падением пасса-
жиропотока, проект вполне может выйти на окупае-
мость, полагают эксперты. «Например, в московском 
авиаузле в перспективе до 2030 года прогнозировал-
ся ежегодный рост пассажиропотока на 12%. И даже 
с учетом спада, связанного с макроэкономическими 
и внешнеполитическими факторами рост неизбежен. 
Аналогичный тренд, весьма вероятно, можно ожидать 
в аэропортах крупных региональных аэропортах, в том 
числе в Нижегородской области — отмечает началь-
ник управления ГЧП и инвестиционных проектов АНО 
«Дирекция московского транспортного узла» Евгений 
Глумов. По мнению эксперта, нивелировать риски ин-
вестор сможет за счет неавиационных видов деятель-
ности: «Рентабельность складов, логистики, коммер-
ческой аренды и иных бизнесов в периметре аэропор-
та может достигать порядка 50–60%. Соответственно, 
в случае снижения пассажиропотока возврат инвести-
ций возможно осуществлять за счет дохода от неави-
ационной деятельности, для чего необходимо макси-

мально расширять периметр инвестиционного проек-
та по развитию». 

Между тем федеральные и региональные власти 
продолжают развивать инфраструктуру аэропорта и 
его окрестностей. В этом году началась долгождан-
ная реконструкция первой взлетно-посадочной поло-
сы (ВПП-1) нижегородского аэропорта, предусматри-
вающая ремонт искусственных аэродромных покрытий 
и замену светосигнального оборудования. На эти цели из 
федерального бюджета выделяется более 4,5 млрд руб. 
Предполагается, что взлетно-посадочная полоса будет 
полностью реконструирована в течение чуть более двух 
лет. Сейчас асфальтобетонная ВПП-1 (2509х45 м) не экс-
плуатируется, а используется цементобетонная ВПП-2 
(2805х45 м), которая тоже ремонтируется. Обе полосы 
реконструирует «Трансстроймеханизация». 

Кроме того, областные и местные власти оза-
ботились проведением новой дороги к  аэропорту. 

РАСПЛАТИТЬСЯ ЗА ПРОЕЗД В КРИЗИСНЫЕ 
ВРЕМЕНА КРУПНЫЕ ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ ПРОЕКТЫ, ФИНАНСИРУЕ-
МЫЕ В ОСНОВНОМ ЗА ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СЧЕТ ИЛИ ЗА СЧЕТ КОРПО-
РАЦИЙ, СТАНОВЯТСЯ ОДНИМ ИЗ ОСНОВНЫХ ДРАЙВЕРОВ РАЗВИТИЯ 
 РЕГИОНОВ. ДЛЯ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 2015 ГОД В ЭТОМ ПЛАНЕ 
СТАЛ РЕШАЮЩИМ: ЗАВЕРШАЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО ДОЛГОЖДАННОГО 
НОВОГО ТЕРМИНАЛА АЭРОПОРТА И ПРОЕКТИРУЕТСЯ ДОРОГА К НЕМУ, 
НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО СТАНЦИИ МЕТРО «СТРЕЛКА», УСКОРЕННЫ-
МИ ТЕМПАМИ ВОЗВОДИТСЯ ВТОРОЙ ВОЛЖСКИЙ МОСТ, ВЕДУТСЯ ИС-
СЛЕДОВАНИЯ ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ ВЫСОКОСКО-
РОСТНОЙ МАГИСТРАЛИ МОСКВА — КАЗАНЬ. АННА ПАВЛОВА
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В «АЭРОПОРТАХ РЕГИОНОВ» РАССЧИ-
ТЫВАЮТ, ЧТО ЧЕРЕЗ ГОД-ДВА ПАССА-
ЖИРОПОТОК НАЧНЕТ ВОССТАНАВЛИ-
ВАТЬСЯ И СРОКИ ОКУПАЕМОСТИ НОВО-
ГО ТЕРМИНАЛА БУДУТ СООТВЕТСТВО-
ВАТЬ БИЗНЕС-ПЛАНУ



№224 ПЯТНИЦА 4 ДЕКАБРЯ 2015 ГОДА /  BUSINESS GUIDE  /  15   

ИНФРАСТРУКТУРА

ИНФРАСТРУКТУРА

 Проект с начальной стоимостью около 4,2 млрд 
руб. и сроком исполнения два года уже разработан 
и предполагает строительство новой четырехпо-
лосной трассы, развязки и трех путепроводов. Так-
же пре дусмотрено строительство различных сетей, 
ливневой канализации, линий освещения и остано-
вок общественного транспорта. Но подрядчик пока 
не выбран: муниципальный заказчик отменил объяв-
ленную в ноябре закупку в связи с отсутствием у го-
рода денег на реализацию проекта. Новый тендер бу-
дет проводиться на областном уровне.

ВЕЛИКИЙ МОСТ Другой долгожданный объ-
ект инфраструктуры в регионе — второй мост через 
Волгу, который возводится параллельно существу-
ющему Волжскому мосту и призван утроить про-
пускную способность этого участка трассы, соеди-
няющей Нижний с городом-спутником Бором. Кон-
тракт на строительство моста в 2013 году достался 
ОАО «Мостотрест» братьев Ротенбергов, предло-
жившему выполнить работы за 13 млрд руб. Кроме 
собственно двухполосного моста протяженностью 
1,5 км, к середине 2017 года подрядчик должен по-
строить правобережный и левобережный подходы 
общей протяженностью 7,3 км, расширить до четы-
рех полос трассу до Толоконцева и возвести два пой-
менных моста, а также мост через реку Везлому (ле-
вый приток Волги). Также проектом предусмотрена 
двухуровневая развязка, две одноуровневые и два 
надземных пешеходных перехода. По новому мосту 
транспорт будет следовать в кировском направле-
нии, а по старому — в сторону Нижнего Новгорода.

Весной прошлого года руководство области пору-
чило сдвинуть на год вперед сроки сдачи моста. Под-
рядчик ускорил строительные работы: на момент сда-
чи номера уже были смонтированы все опоры, обе 
арочные конструкции, почти все пролетные сооруже-
ния моста, готовы 6 км земляных сооружений и ис-
кусственные сооружения на левом берегу. Таким об-
разом, осталось 1,2 км земляных сооружений и два 
пролетных строения левобережной эстакады моста, 
которые будут смонтированы до конца года. Работы 
на мосту будут вестись и зимой: укрепительные рабо-
ты, перекладка коммуникаций и ливневой канализа-
ции. Весной планируется начать работы по укладке ас-
фальтобетона и сдать мост в середине 2016 года.

Хотя подрядчики пока укладываются в более сжа-
тые сроки, форсировать финансирование, особенно с 
учетом сложного бюджета на 2016 год, который свер-
стан в режиме жесткой экономии, региону будет труд-
но. «Наш проект не предусматривает федеральные 
деньги, но мы с такой просьбой обратились. Это могут 
быть либо субсидии, либо федеральный бюджетный 
кредит», — рассказал губернатор Валерий Шанцев. 

«Конечно, проблема с сообщением на этом участ-
ке стоит достаточно остро, и стремление властей уско-
рить реализацию понятно. Но в сложных бюджетных 
условиях получить какие-то субсидии и транши со 
стороны федерального центра сложно, и чем дальше, 
тем будет сложнее», — говорит Евгений Глумов. Как 
полагает эксперт, в ближайшие несколько лет в прио-
ритете у правительства РФ будут, прежде всего, про-
екты, которые нужны к чемпионату мира по футболу 
2018 года. Для решения прочих городских транспорт-
ных проблем получение поддержки из федбюджета 
будет зависеть скорее от аппаратного веса губернато-
ра и его лоббистских возможностей, а не от важности 
проекта (такие потребности существуют во всех реги-
онах), отмечает Евгений Глумов. По его мнению, дру-
гих вариантов финансирования со стороны сейчас 
нет: на данном этапе привлечь в проект частные ин-
вестиции практически невозможно. «Если бы это был 
проект в формате государственно-частного партнер-
ства (ГЧП), то инвестор мог бы привлечь дополнитель-
ное кредитное плечо или продлить срок кредита, либо 
заложить в модель временное увеличение платы за 

проезд. А сейчас возможности для маневра уже нет: 
это сложно организационно, юридически и финансо-
во», — считает эксперт.

СЕТИ ПОДЗЕМЕЛЬЯ В активную фазу пере-
шло строительство новой станции метро «Стрел-
ка» в Канавинском районе и продление Сормовско-
Мещерской линии нижегородского метро. Ожи-
дается, что с запуском «Стрелки» с пропускной 
способностью около 30 тыс. пассажиров в сутки 
пассажиропоток в метро Нижнего Новгорода уве-
личится на четверть. 

Работы по строительству станции метро «Стрел-
ка» ООО «СК „Управление строительства-620“» нача-
ло в мае. Первый проходческий щит, который уже до-
ставлен в Нижний Новгород, сейчас находится на эта-
пе сборки и начнет прокладку первого тоннеля метро 
15–20 декабря, а завершит в январе 2017 года. Па-
раллельно с ним с мая 2016 года начнет работу вто-
рой проходческий щит, который закончит проходку 
тоннеля в мае 2017 года. Длина тоннелей составит бо-
лее 3 км, максимальная глубина вблизи автомобиль-
ной развязки у моста — 40 м. По заверениям под-
рядчиков, все работы ведутся по графику, идет вы-
борка грунта. С госфинансированием проекта общей 
стоимостью 10,4 млрд руб. проблем пока нет: до кон-
ца 2015 года метростроители должны освоить 2,7 
млрд руб., а в 2016 году на продление метро до стан-
ции «Стрелка» в областном и федеральном бюджетах 
уже заложено 3,5 млрд руб. Другое дело, что у под-
рядчика есть проблемы с оборотными средствами, а 
это не позволяет идти с опережением графика, и ком-
пания ведет соответствующие переговоры с банками. 

По мнению Евгения Глумова, у метростроителей 
при своевременном финансировании есть все шан-
сы уложиться в сжатые сроки. «В данном случае 
строительство новой станции метро — вопрос по-
литический: так как оно строится к чемпионату, этот 
вопрос стоит на контроле на федеральном и регио-
нальном уровне, поэтому с большой долей вероят-
ности проект будет реализован вовремя. Но риск 
увеличения стоимости строительства велик, особен-
но с учетом нестабильной макроэкономической си-
туации, в частности растущей инфляции», — счи-
тает эксперт. Если инфляция в ближайшие годы по-
прежнему будет высока, то стоимость строймате-
риалов и работ вырастет, поэтому либо подрядчику 
придется работать в убыток, либо потребуются до-
полнительные расходы со стороны области. 

УСКОРЕНИЕ МАГИСТРАЛИ Еще один круп-
ный инфраструктурный проект, который в этом 
году сдвинулся с «мертвой точки» и напрямую ка-
сается развития региона в среднесрочной и долго-
срочной перспективе, — строительство высокоско-
ростной железнодорожной магистрали (ВСМ) Мо-
сква —Казань, проходящей через Нижний Новго-
род. Протяженность магистрали составит около 770 
км, скорость движения поездов будет достигать 400 

км/ч, а время поездки от Москвы до Нижнего — око-
ло двух часов. Общая стоимость проекта составляет 
1,068 трлн руб. На Нижегородскую область придется 
около 30% объемов строительства магистрали: ВСМ 
пройдет по шести районам и двум городским окру-
гам региона. К Нижнему новая магистраль подойдет 
через Дзержинск и разделится на две ветки: первая 
пройдет через аэропорт, где построят новую стан-
цию, и дальше в сторону Казани, а вторая — в город, 
в нижегородское вагонное депо, и будет тупиковой. 
Остановки также запланированы в поселке Нива на 
границе Нижегородской области с Чувашией и возле 
населенного пункта Полянки на границе Кстовского и 
Лысковского районов региона.

В апреле проектировщиком магистрали был вы-
бран российско-китайский консорциум во главе с 
ОАО «Мосгипротранс». Также в него вошли ОАО 
«Нижегородметропроект» и China Railway Eryuan 
Engineering Group Co. В рамках меморандума о со-
трудничестве, подписанного на высшем уровне, рос-
сийская сторона согласилась на использование в 
ВСМ китайских технологий и оборудования, а китай-
ская сторона заявила о готовности выделить еще 52 
млрд руб. под госгарантии сверх ранее обговорен-
ных 300 млрд руб. Проект будет реализован в виде 
ГЧП в форме концессии, при этом минимум треть 
финансирования пойдет из федерального бюджета, 
также в проекте предлагается задействовать сред-
ства негосударственного пенсионного фонда и Рос-
сийского фонда прямых инвестиций. Проектирова-
ние ВСМ разобьют на несколько этапов, в целом эти 
работы должны быть завершены в 2016 году. 

Изначально предполагалось, что для строитель-
ства станции ВСМ придется скорректировать про-
ект реконструкции Московского вокзала в Нижнем, 
на это даже выделили 70 млн руб. Но в итоге технико-

технологический совет Горьковской железной дороги 
(ГЖД) решил, что поезда будут приходить на отдель-
ный вокзал на территории вагонного депо ГЖД, тоже 
в Канавинском районе города. Сейчас заканчиваются 
работы по проектированию этого вокзала, строитель-
ство запланировано на 2016 год. 

Эксперты не исключают, что ВСМ не успеют до-
вести до Нижнего до чемпионата мира 2018 года. 
«Предполагается, что проект будет реализован по 
концессионной схеме или схеме частной концесси-
онной инициативы, когда соглашение заключается 
без конкурса на основании обращения частного ин-
вестора при условии отсутствия альтернативных за-
явок. Но обе процедуры требуют длительной подго-
товки и согласований, поэтому заключение контрак-
та возможно в лучшем случае не ранее осени 2016 
года», — полагает Евгений Глумов. Кроме того, сро-
ки могут увеличиться при возникновении задержек с 
финансированием подготовки проекта. 

ЗАМЕДЛЕННАЯ ОТДАЧА Несмотря на вы-
сокие бюджетные расходы, связанные с реализаци-
ей всех этих проектов, развитие тяжелой транспорт-
ной инфраструктуры — это правильное решение в 
текущей ситуации, полагает Евгений Глумов. «Мож-
но просто поддерживать частный бизнес и строить 
заводы, можно заниматься только социальной сфе-
рой, потому что сейчас многие оказались в тяжелой 
ситуации, но развивать инфраструктуру тоже нуж-
но. И Нижегородская область выбирает правильную 
стратегию, как и любой регион, который будет в 2018 
году принимать чемпионат мира и под флагом чем-
пионата пытается интенсифицировать инфраструк-
турные проекты, привлекая в том числе федераль-
ные деньги», — говорит эксперт. 

При этом прямой и быстрой отдачи от реализа-
ции этих проектов ожидать нельзя, потому что ис-
пользование таких инфраструктурных объектов 
либо бесплатное, либо не позволяет его быстро оку-
пить. «Строительство новой станции метро за счет 
платы за проезд не окупится так же, как показала 
мировая практика, не окупается ВСМ. Положитель-
ная экономика возможна в аэропортовом проекте, 
причем на это потребуется время», — рассуждает 
господин Глумов. Но косвенный эффект от инфра-
структурных проектов возникает уже с начала их ре-
ализации — ввиду большого объема инвестиций та-
кие проекты становятся «паровозами» для смежных 
отраслей на региональном уровне (подрядные мощ-
ности, производство стройматериалов, увеличение 
занятости населения, рост налоговых поступлений в 
региональный и муниципальные бюджеты). 

РО
М

АН
 Я

РО
ВИ

Ц
Ы

Н

РО
М

АН
 Я

РО
ВИ

Ц
Ы

Н

ПОДРЯДЧИКИ НОВОЙ СТАНЦИИ МЕТРО 

ЗАВЕРЯЮТ, ЧТО ВСЕ РАБОТЫ ИДУТ 

ПО ГРАФИКУ

НОВЫЙ ВОЛЖСКИЙ МОСТ, 

СОЕДИНЯЮЩИЙ НИЖНИЙ НОВГОРОД 

С БОРОМ, ПЛАНИРУЕТСЯ СДАТЬ 

В СЕРЕДИНЕ 2016 ГОДА



16   /  №224 ПЯТНИЦА 4 ДЕКАБРЯ 2015 ГОДА /  BUSINESS GUIDE

АПК

За девять месяцев 2015 года инвестиции в основной 
капитал в сельском хозяйстве, по данным региональ-
ного профильного министерства, составили 4,6 млрд 
руб. До конца года сельхозкомпании планируют на-
править на модернизацию существующих и строи-
тельство новых производств еще 6,5 млрд руб. Это 
более трех десятков проектов в животноводстве, про-
изводстве молока и других продуктов питания. Под-
держка областного правительства при этом состави-
ла 421,2 млн руб. Средства были предоставлены по 
программам развития молочного и мясного скотовод-
ства, на возмещение процентной ставки по кредитам и 
компенсацию затрат на приобретение сельхозтехники.

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ Больше всего проектов раз-
вития в этом году — в молочном животноводстве и 
переработке молока. В Лысковском районе Нижего-
родской области ОАО «Нива» вложило почти 352 млн 
руб. в строительство молочно-товарной фермы на 
1 тыс. голов дойного стада. В результате производ-
ство молока на предприятии должно увеличиться на 
3,7 тыс. т. Еще один крупный инвестор Лысковского 
района — ООО «Агрофирма Мяском», которая разви-
вает мясное и молочное производство. В марте 2014 
года компания привезла из США 1 тыс. коров мясной 
породы. К осени 2015 года поголовье увеличилось до 
2 тыс. за счет телят, рожденных уже в Нижегородской 
области. В июне 2015 года компания вновь привезла 
из Штатов 600 коров, на этот раз молочной голштин-
ской породы, и еще 600 голов планируется доставить 
в район осенью-зимой 2015–2016 года. Предпочте-
ние голштинам компания отдала, потому что годовой 
удой молока на одну корову у этой породы составля-
ет 11 тыс. л, в то время как в среднем у отечественных 
пород — 6 тыс. л. В строительство молочно-товарной 
фермы для 1,2 тыс. голов «Агрофирма Мяском» инве-
стировала 756,2 млн руб. 

Группа PepsiCo инвестировала 770 млн руб. в но-
вое производство детского молока и молочных кок-
тейлей на своей нижегородской площадке. Средства 
пошли на реконструкцию отделения приемки и нор-
мализации молока на комбинате «Нижегородский», 
модернизацию нового цеха, закупку и установку трех 
производственных линий общей мощностью 32 тыс. 
упаковок по 0,2 л в час. Продуктовая линейка комби-
ната увеличится с 60 до 76 видов продукции, а про-
изводственная мощность вырастет на 40%, на столь-
ко же потребуется увеличить объемы закупок сырого 
молока — до 280 т в сутки. В данный момент объем 
переработки составляет 200 т молока в сутки, из ко-
торых 150 т закупается у 20 нижегородских произво-
дителей — это 15% от всего объема молока, произ-
веденного в регионе. На церемонии открытия произ-
водства президент PepsiCo в России, Украине и СНГ 
Сильвиу Попович сообщил, что запуск новых линий на 
нижегородской площадке связан с растущим спросом 
на молочные коктейли для детей разного возраста. 
По его словам, за счет открытия нового производства 
компания рассчитывает увеличить свою долю на этом 
рынке. По данным правительства Нижегородской об-

ласти, в 2016–2017 годах компания вновь будет мо-
дернизировать нижегородский молочный комбинат и 
планирует вложить в это 1,5 млрд руб.

В растениеводстве крупные инвестиционные про-
екты пока единичны. В этом году в Сергачском районе 
холдинг «Ак Барс» реконструировал свой сахарный 
завод, вложив в обновление предприятия 3,4 млрд 
руб. По расчетам инвестора, объемы производства са-
хара в результате возрастут на 6,8 тыс. т. Чтобы под-
держать инвестора, областной минсельхоз предоста-
вил предприятию субсидии на возмещение части про-
центной ставки по кредиту. Кроме того, регион увели-
чил посевные площади сахарной свеклы в радиусе 
100 км от Сергачского сахарного завода, договорив-
шись с выращивающими ее хозяйствами. 

ПЛАНЫ НА ВЫРОСТ По расчетам чиновников, 
в будущем году инвестпроектов в аграрном секторе 
будет не меньше. В бюджете на следующий год уже 
заложены 680 млн руб. на поддержку сельхозпроиз-
водителей. На данный момент в перечне минсельхо-
за — строительство нескольких животноводческих 
объектов почти на 2 тыс. голов скота, свиноводческого 
комплекса на 6 тыс. основных свиноматок, модерни-
зация теплиц защищенного грунта и другие проекты.

Например, о своих намерениях увеличить объе-
мы выпуска продукции заявил Нижегородский масло-
жировой комбинат. Предприятие рассматривает воз-
можность строительства еще одного завода по произ-
водству майонеза за пределами Нижнего Новгорода. 
Сормовский хлебозавод планирует запустить автома-
тизированную линию по выпечке и упаковке подового 
хлеба из каменной печи, мукомольный комбинат «Во-
лодарский» модернизирует секцию пшеничной муки, 
а на Сергачском элеваторе будет построен склад для 
напольного хранения зерна вместимостью 15 тыс. т. 
Техническое переоснащение производства для вы-
пуска новых видов продукции запланировано также 
на Арзамасском и Дзержинском хлебозаводах, Горо-
децком и Павловском молочных заводах. В модер-

низацию своих предприятий планирует вложиться и 
агрохолдинг «Молоко»: он намерен инвестировать 
400–500 млн руб. в реконструкцию нижегородского 
молочного комбината и расширить ассортимент пред-
приятия, наладив производство йогуртов, молокосо-
держащих и сокосодержащих изделий, а также напит-
ков на основе сыворотки. 

Реконструкцию своих производственных мощно-
стей в будущем году запланировали и птицефабрики. 
В конце 2016 года на Сеймовской птицефабрике пла-
нируется ввод двух цехов по содержанию взрослого 
поголовья кур-несушек на 63 тыс. голов птицы каж-
дый. Павловская птицефабрика планирует увеличить 
производство мяса кур бройлеров до 39 тыс. т в год. 
Для этого холдинг «Русское поле», в который она вхо-
дит, построит два новых птичника на 93 тыс. цыплят. 

О перспективах развития заявил и агрокомбинат 
«Горьковский». Компания намерена вложить 1,1 млрд 
руб. в техническое перевооружение котельной и стро-
ительство новых теплиц площадью 4 га, чтобы орга-
низовать круглогодичное выращивание огурцов. Для 
этого «Горьковский» будет устанавливать в тепли-
цах круглосуточное освещение и использовать спе-
циальную технологию интерплатинга — непрерыв-
ного выращивания овощей, когда к плодоносящему 
кусту подсаживают рассаду и два растения развива-
ются одновременно. «За счет инвестиционного про-
екта площадь теплиц увеличится с существующих 
16 га до 20 га. Урожайность в новых теплицах составит 
 90–100 кг/кв. м, а объемы производства овощей воз-
растут в полтора раза до 9,5 тыс. т в год», —  говорит 
заместитель генерального директора по экономике и 
финансам агрокомбината Александр Солодаев, до-
бавляя, что это позволит агрохолдингу конкурировать 
на нижегородском рынке с другими крупными отече-
ственными производителями овощей, в частности из 
Казани, Чувашии и Мордовии.

Намерение инвестировать в развитие сельско-
го хозяйства в Нижегородской области в этом году 
заявило ОАО «АФГ Националь». В рамках IV Меж-

дународного бизнес-саммита в Нижнем Новгоро-
де губернатор Валерий Шанцев и инвестор подпи-
сали соглашение о сотрудничестве. Компания пла-
нирует выращивать картофель и овощи открытого 
грунта, а также построить овощехранилища на тер-
ритории Нижегородской области. Общая сумма ин-
вестиций — 7 млрд руб. «Также мы рассматрива-
ем возможность создания на территории регио-
на крупного кролиководческого предприятия. Мы 
считаем, что на сегодняшний день эта тема недо-
оценена. Спрос на мясо кролика есть, а предложе-
ний мало. Объем инвестиций в этот проект составит 
примерно 3 млрд руб.», — рассказывает совладе-
лец «АФГ Националь» Дмитрий Аржанов.

УСЛОВИЯ РАЗВИТИЯ Чтобы поддержать сель-
хозпроизводителей, профильное министерство с 2016 
года расширяет список мер финансовой поддержки 
АПК. В рамках программы софинансирования с феде-
ральным бюджетом аграриям будут возмещать 20% 
прямых затрат, направленных на создание или мо-
дернизацию животноводческих комплексов молоч-
ного направления, плодо- и овощехранилищ, теплич-
ных комплексов и оптовораспределительных центров. 
Кроме того, региональные власти предусмотрели воз-
мещение части затрат на приобретение стационарного 
и передвижного оборудования по сушке и очистке зер-
на и другой сельхозтехники.

Аналитик компании «Финам» Тимур Нигматул-
лин полагает, что инвестировать в развитие предпри-
ятий компаниям агросектора позволило введение эм-
барго на ввоз продуктов питания из Евросоюза и осла-
бление курса рубля, в результате чего производители 
смогли повысить цены на продукцию и увеличили нор-
му прибыли. «Если компании агросектора будут дей-
ствовать активно и не направят заработанные деньги, 
например, на выплату дивидендов, то отрасль будет 
демонстрировать положительные темпы роста. Еще 
одно условие — положительная динамика в экономи-
ке. Если геополитическая ситуация не улучшится, а до-
ходы населения будут падать, инвесторы вряд ли ре-
шатся на вложения в новые проекты», — прогнозиру-
ет эксперт. Тимур Нигматуллин также напоминает, что 
не стоит ожидать высоких показателей от реализации 
новых инвестиционных проектов в ближайшее время: 
«Особенность сельского хозяйства как отрасли состо-
ит в том, что с момента запуска производства до выхо-
да на плановые мощности проходит около двух-трех 
лет. Поэтому в ближайшее время реализованные в 
2015 году и запланированные проекты не скажутся на 
показателях объема производства отрасли».

Тем не менее, отмечает руководитель практики по 
работе с компаниями сельскохозяйственного секто-
ра КПМГ в России и СНГ Виталий Шеремет (подроб-
нее — см. интервью на соседней странице), в услови-
ях обострения отношений с Турцией и введения про-
дуктового эмбарго потребность в свежих овощах обо-
стрится и некоторые заявленные регионом проекты 
станут более привлекательными, например выращи-
вание овощей и картофеля в открытом грунте.  

АПК

ПИЩА ДЛЯ РОСТА В 2015 ГОДУ ПРЕДПРИЯТИЯ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ИНВЕСТИРУЮТ В РАЗВИТИЕ СВОИХ ПРОИЗВОДСТВ 
БОЛЕЕ 11 МЛРД РУБ. ЭТО БОЛЕЕ ТРЕХ ДЕСЯТКОВ ПРОЕКТОВ, ОТЧАСТИ БЛАГОДАРЯ КОТО-
РЫМ ОБЪЕМЫ ПРОИЗВОДСТВА СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ В ОБЛАСТИ ПО ИТОГАМ ГОДА ВЫРА-
СТУТ НА 2,3%. ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕГИОНА РАССЧИТЫВАЕТ, ЧТО В 2016 ГОДУ КОЛИЧЕСТВО 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ НЕ УМЕНЬШИТСЯ, А НОВЫЕ ФОРМЫ ГОСПОДДЕРЖКИ СТАНУТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМ СТИМУЛОМ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ОТРАСЛИ. АЛЕКСАНДРА ВИКУЛОВА
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ЖИВОТНОВОДСТВО — САМЫЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ СЕКТОР АПК
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ЭКСПЕРТИЗА

BUSINESS GUIDE: По оценкам правительства 
Нижегородской области, объемы производства 
в сельском хозяйстве по итогам года вырастут 
на 2,3% к предыдущему году, в то время как в 
других отраслях рост в лучшем случае составит 
1,5%. Характерны ли эти тенденции для всего аг-
ропромышленного комплекса (АПК) России и чем 
они обусловлены?
ВИТАЛИЙ ШЕРЕМЕТ: Превышение темпов ро-
ста агросектора над показателями других от-
раслей характерно для России в целом. Прогно-
зы общего падения экономики регулярно обнов-
ляются, но остаются в пределах 4% за 2015 год, 
в то время как в сельском хозяйстве планирует-
ся рост в 2–2,5%. Положительная динамика об-
условлена тем, что спрос на продовольствие в 
меньшей степени подвержен волатильности: 
объем потребления остается относительно ста-
бильным, а цены увеличиваются вслед за паде-
нием курса рубля.

В последующие годы рост сектора будет бо-
лее скромным, так как за это время поменяются 
потребительские привычки россиян из-за падения 
покупательной способности и исчерпаются резер-
вы существующих производственных мощностей. 
Это потребует инвестиций уже по новым ценам и 
увеличит структуру себестоимости производств, а 
снижение маржинальности сделает отрасль менее 
привлекательной для потенциальных инвесторов. 

Тем не менее мы считаем, что возможности 
АПК далеко не исчерпаны. Одним из драйверов 
роста рынка будет продажа банковских залогов 
в сельском хозяйстве. Начало этого процесса мы 
наблюдаем в виде сделок, которые были объяв-
лены в этом году. Наиболее известный пример — 
выкуп акций и долгов группы «Разгуляй» (вхо-
дит в десятку крупнейших агрокомпаний России, 
работает в 16 регионах, прибыль группы в 2014 
году превысила 14 млрд руб. — BG) агрохолдин-
гом «Русагро» (один из крупнейших владельцев 
сельхозугодий в стране, контролирует почти 500 
тыс. га, выручка госкомпании в прошлом году до-
стигала почти 60 млрд руб. — BG). Были и дру-
гие сделки, которые не анонсировались в СМИ, 
но при этом все они отражают важную тенден-
цию: банкам больше не выгодно держать залоги 
и пытаться продать их по цене выше рыночной, 
когда на первом месте стоит вопрос ликвидности 
активов. Думаю, что в ближайшее время количе-
ство сделок с банковскими залогами увеличится, 
активы попадут к более крупным и устойчивым 
игрокам, что позволит «перезапустить» отрасль. 

B. G.: Можно ли говорить о наметившейся тенден-
ции консолидации рынка?
В. Ш.: Да, причем консолидация идет не только че-
рез продажу залогов банками. Самой крупной сдел-
кой по итогам девяти месяцев уходящего года ста-
ло приобретение птицефабрик «Северная» и «Вой-
сковицы», расположенных в Ленинградской обла-
сти, таиландским сельхозпроизводителем Charoen 
Pokphand Group (CPG), который давно присутству-
ет на российском рынке в производстве свинины, 
а теперь через поглощение выходит в сегмент пти-
цеводства. Кроме того, CPG объявила о своих пла-
нах инвестировать в развитие птицефабрик сумму, 
равную цене сделки. Это указывает на интерес ино-
странных компаний к российскому рынку, и не только 
к неэффективным активам, но и к крупным работаю-
щим предприятиям. В настоящее время нам извест-
но о том, что еще несколько иностранных холдингов 
присматриваются к российским компаниям. Не стоит 
забывать и про Российско-китайский фонд агропро-
мышленного развития, который также внимательно 
следит за АПК, пытается найти интересные активы и 
уже заявил о реализации нескольких крупных про-
ектов на Дальнем Востоке. Еще $2–3 млрд пытает-
ся привлечь от китайских инвесторов Фонд развития 
Дальнего Востока. Планируется, что эта сумма в пер-
спективе вырастет до $10 млрд. 

B. G.: Иностранные компании могут выйти на россий-
ский рынок только через сделки слияния и поглощения 
или через создание собственных проектов тоже?
В. Ш.: Реализация проектов с нуля возможна, но в 
настоящее время российский рынок интересен сни-
зившейся стоимостью активов из-за колебания кур-
сов валют и проблем в экономике, а также из-за 
того, что многие компании испытывают финансовые 
сложности и их можно приобрести как хороший ак-
тив по выгодной цене. Важен и тот момент, что в Рос-
сии существуют интересные иностранным инвесто-
рам программы поддержки отрасли — например, 
субсидирование процентных ставок по кредитам для 
производителей молока. Эффективная ставка по ру-
блевым займам при субсидировании может дости-
гать 4–5% при прогнозируемой по итогам года ин-
фляции в 15%, по валютным вообще может быть ну-
левой. Но стоит отметить, что для зарубежных ком-
паний низкая цена не является ключевым поводом 
для сделки. Иностранный инвестор покупает коман-
ду, которая умеет работать на местном рынке, и рас-
ценивает это как стартовую площадку для развития 
своих проектов в России.

B. G.: Вы говорите, что агрокомпании испытывают 
финансовые сложности, но при этом их доходы в це-
лом растут. Чем это можно объяснить?
В. Ш.: Прежде всего нужно отметить, что очень хо-
рошим для отрасли был 2014 год и в 2015-м ситуа-
ция остается благоприятной. На руку сельхозпроиз-
водителям играют санкции и низкий курс рубля. Но 
доходы растут не у всех компаний. В некоторых сег-
ментах увеличивается себестоимость производства, 
из-за чего предприятия не могут нарастить выручку 
и повысить маржинальность.

Доходы сельхозпроизводителей растут в основ-
ном за счет повышения цен на продовольствие, ко-
торые существенно выше официальной инфляции в 
15%. Но рост не может быть бесконечным, и, напри-
мер, производители мяса уже столкнулись с ограни-
чением спроса и снижением покупательной способ-
ности населения. В последнее время резко снизился 
спрос на говядину и вырос на более дешевую куряти-
ну. Еще в начале года казалось, что потенциал произ-
водства мяса курицы в России достиг потолка, но те-
перь этот сегмент вновь ожил и выросло количество 
заявленных проектов в отрасли.

B. G.: То есть, несмотря на нестабильную ситуацию 
в экономике, инвесторы не собираются отказываться 
от новых проектов?
В. Ш.: Напротив, мы видим, что на 2016 год заяв-
лено большое количество инвестиционных проек-
тов, многие из которых сосредоточены в производ-
стве свинины и мяса птицы. На втором месте по ко-
личеству заявленных проектов идет производство 
овощей в закрытом и открытом грунте. Даже если 
из всех анонсированных проектов будет реализова-
на только часть, агросектор станет драйвером роста 
экономики на ближайшие несколько лет.

B. G.: Ограничение импорта сельхозпродукции из-
за рубежа тоже выступает дополнительным стиму-
лом для реализации новых проектов?
В. Ш.: Позиция Минсельхоза РФ, который под-
держивает отечественного производителя и импор-
тозамещение, безусловно, импонирует. Но нельзя 
забывать, что ограничение носит временный харак-
тер — это фора для наших производителей. Про-
дуктовое эмбарго закончится, и российские произ-
водители будут вынуждены конкурировать с зару-
бежными поставщиками, причем не только на вну-
треннем, но и на внешнем рынке. Если компании не 
смогут выдержать такой конкуренции, в Россию 
хлынет более дешевая продукция, и тогда програм-
ма импортозамещения будет провалена. До этого 
момента, по расчетам Минсельхоза, Россия долж-
на стать великой агродержавой. Эта мысль уже зву-
чала около ста лет назад, и, на мой взгляд, она акту-
альна и созвучна текущим мировым потребностям, 
связанным с ростом населения, увеличением доли 
среднего класса и объемов потребления. Сегодня 
по стоимости производства и по технологиям наша 
продукция становится вполне конкурентной на за-
рубежных рынках — вопрос лишь в объемах и про-
хождении стандартизации. 

B. G.: Сегодня звучат опасения, что российские аг-
рокомпании не могут полностью закрыть потребно-
сти населения в продуктах питания. Действительно 
ли это так?
В. Ш.: Если рассматривать производство мяса, 
в частности свинины и курятины, то компании в 
основном закрывают потребности российского 
рынка. Вопрос в текущих ценах, которые слишком 
высоки для некоторых групп потребителей: понят-
но, что если мы вводим ограничение на поставки 
из-за рубежа и таким образом искусственно сни-

жаем уровень конкуренции, за это придется пла-
тить потребителю. Я полагаю, что придет время, 
когда ситуацию нужно будет менять, поскольку 
цена должна регулироваться конкуренцией и объ-
емами производства.

Что касается молока, то здесь ситуация выгля-
дит несколько иначе. Молочный рынок более слож-
ный, и уже не один год мы замечаем, что объемы го-
товой молочной продукции существенно выше, чем 
объемы произведенного сырого молока, использо-
ванного в качестве сырья. Это наводит на мысли о 
наличии неконтролируемого импорта сырого моло-
ка в Россию. Еще одна проблема — рынок сырого 
молока очень волатилен и неоднороден по качеству, 
что представляет проблему для инвесторов. В насто-
ящее время правительство рассматривает вопрос о 
создании интервенционного фонда сухого молока 
по примеру с зерновыми интервенциями. Это позво-
лит выровнять доходность в отрасли и повысить ин-
вестиционную привлекательность молочного произ-
водства. 

B. G.: Вы говорили о том, что при реализации про-
ектов инвесторы рассчитывают на поддержку госу-
дарства. Будет ли она оказана своевременно, если в 
этом году 10 отраслевых программ не получили за-
явленного в начале года финансирования?
В. Ш.: Подобная ситуация возникала в 2013 году, 
когда у государства не хватало средств и начали воз-
никать проблемы с получением уже одобренных суб-
сидий. Тогда Минсельхоз РФ перестал принимать 
заявки на выделение материальной помощи. В этом 
году мы увидели, что заявленная поддержка молоч-
ной отрасли с 4 млрд была срезана до 100 млн руб. 
Я думаю, что подобные примеры будут возникать 
снова. Ресурсы государства не безграничны — при-
дется выбирать, на что тратить деньги: на сельское 
хозяйство или оборону, на образование или медици-
ну. В то же время руководство страны говорит, что аг-
росектор находится под пристальным вниманием и 
без поддержки отрасль не останется. Правительство 
сохранило объем финансирования отрасли в бюдже-
те 2016 года на уровне 2015 года — 237 млрд руб. — 
это хороший сигнал, как минимум на следующий год.

Беседовала Александра Викулова

ЭКСПЕРТИЗА

«СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО БУДЕТ ДРАЙВЕРОМ РОСТА 
ЭКОНОМИКИ В БЛИЖАЙШИЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ» 
 РУКОВОДИТЕЛЬ ПРАКТИКИ ПО РАБОТЕ С КОМПАНИЯМИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО СЕКТОРА 
КПМГ В РОССИИ И СНГ ВИТАЛИЙ ШЕРЕМЕТ — О ПЕРСПЕКТИВАХ ИНВЕСТИРОВАНИЯ В ОТЕЧЕ-
СТВЕННЫЙ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС. 

ПРОГНОЗЫ ОБЩЕГО ПАДЕНИЯ ЭКО-
НОМИКИ ОСТАЮТСЯ В ПРЕДЕЛАХ 4% 
ЗА 2015 ГОД, В ТО ВРЕМЯ КАК В СЕЛЬ-
СКОМ ХОЗЯЙСТВЕ ПЛАНИРУЕТСЯ 
РОСТ В 2–2,5%
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КАНАЛ ИНВЕСТИЦИЙ Главным проектом разви-
тия ОАО «Нижегородский водоканал» стала объявлен-
ная в 2013 году масштабная программа модернизации 
на заемные средства. В рамках 25-летнего концессион-
ного соглашения менеджмент предприятия говорит о 
привлечении более 8 млрд руб. на обновление систем 
городского водоснабжения и водоотведения. Так, в те-
чение только 2015 года муниципальный монополист от-
крыл в ВТБ две кредитные линии объемом 1,45 млрд 
руб. Из знаковых проектов в этом году был завершен 
первый этап реконструкции Нижегородской станции аэ-
рации: заменены два аэротенка из запланированных 
десяти (система очистки сточных вод с помощью ми-
кроорганизмов). Также на станции аэрации был введен 
новый современный насос, который за счет низкого 
энергопотребления экономит предприятию около 40 
млн руб. в год. В целом в модернизацию очистных со-
оружений Нижегородский водоканал намерен до 2020 
года вложить 2 млрд руб. (планируется реконструкция 
порядка 15 объектов). «Концессионное соглашение 
включает в себя большой перечень работ: это и уста-
новки ультрафиолетового обеззараживания воды, ко-
торые уже успешно работают на водопроводных стан-
циях, и реконструкция насосного оборудования, и ав-
томатизация процесса управления городской систе-
мой водоснабжения. В первую очередь предприятие 
занимается теми объектами, обновление которых по-
зволит экономить крупные суммы денег. Станция аэ-
рации — один из них», — объясняет и.о. главы адми-
нистрации города Андрей Чертков. 

Еще одним серьезным проектом 2015 года стала 
модернизация главной канализационной насосной 
станции. Она перекачивает стоки из заречной части 
Нижнего Новгорода на станцию аэрации для их очист-
ки. На канализационной станции 1974 года постройки 
вместо четырех устаревших насосов были смонтиро-
ваны три новых голландских, а также заменено элек-
трическое оборудование. Это не только повысило на-
дежность работы станции, но и снизило ее энергопо-
требление в четыре раза. В Нижегородском водока-
нале рассчитывают на экономию порядка 30 млн руб. 
в год (сама реконструкция обошлась в 121 млн руб.). 
По словам Андрея Черткова, всего в рамках инвести-
ционной программы ОАО «Нижегородский водока-
нал» планирует вложить в модернизацию 8,2 млрд 
руб. При этом предприятие участвует в федеральной 
целевой программе «Развитие водохозяйственно-

го комплекса РФ в 2012–2020 годах». Это позволяет 
компенсировать водоканалу часть процентной ставки 
по кредитам коммерческих банков. 

Однако позитивные изменения на жизненно важ-
ном для города предприятии были в немалой степени 
омрачены двумя крупными авариями, случившимися 
в сентябре и ноябре на магистральных канализацион-
ных коллекторах. Сначала деформировался Мызин-
ский коллектор трехметрового диаметра, что повлек-
ло за собой образование провала и частичное обруше-
ние шоссе на ул. Горной (до весны 2016 года откачка 
стоков организована по временной схеме).  Затем слу-
чился разрыв Автозаводского коллектора № 2 — для 
ликвидации этой аварии пришлось отключать от во-
доснабжения почти 400 тысяч жителей Автозаводско-
го и Ленинского районов. Высокая степень износа ка-
нализационных сетей (около 70%) дала повод специ-
алистам говорить о том, что в модернизации систем 
Нижегородскому водоканалу нужно менять техниче-
скую политику и реанимировать программу санации 
городских коллекторов, которую начали проводить 
еще в начале 2000-х годов, но потом забросили. По-
сле двух аварий это стали понимать и власти. «Я дал 
указание министерству строительства, ЖКХ и ТЭК 
Нижегородской области совместно с водоканалом 
пересмотреть инвестиционную программу предприя-
тия, чтобы наряду с модернизацией оборудования на 
станции аэрации поставить в приоритет и ремонт се-
тевого хозяйства. Решая две эти задачи, предприя-
тие сможет обеспечить жителям областного центра 
достойное качество питьевой воды и гарантировать 
бесперебойную работу оборудования», — сообщил 
при посещении станции аэрации губернатор Валерий 
Шанцев. Назначенный в октябре гендиректор пред-
приятия Александр Попов обещает сэкономленные от 
установки энергоэффективного оборудования сред-

ства направить на санацию канализационных коллек-
торов и ремонт водопроводных сетей.

МАСШТАБНОЕ ТЕПЛО У нижегородского ОАО 
«Теплоэнерго», которое обеспечивает большую часть 
жителей города теплом и горячей водой, темпы ре-
монта сетей выглядят лучше. Так, по данным адми-
нистрации, при подготовке к отопительному сезону 
2015–2016 годов в Нижнем Новгороде было перело-
жено более 80 км тепловых сетей, из них 65 км отре-
монтировало «Теплоэнерго» (для сравнения: сетей 
холодного водоснабжения в городе было переложено 
около 15 км, а канализации — чуть более 4 км).  

В «Теплоэнерго» отмечают, что масштабы ремонта 
по сравнению с 2014 годом, когда в Нижнем было за-
менено более 100 км теплотрасс, снизились. Но в этом 
году удалось отремонтировать максимальное количе-
ство наиболее изношенных участков трасс, сложных 
с точки зрения технического исполнения. «По итогам 
ремонтной кампании была выполнена замена сетей 
под дорогами и перекрестками с интенсивным дви-
жением транспорта на 62 участках. Это улицы Кер-
ченская, Невзоровых, Головнина, Ошарская, Алексе-
евская, Пискунова, Генкиной, Провиантская, Березов-
ская, Тонкинская и другие. Мы надеемся, что достиг-
нутый эффект по снижению аварийности сохранится. 
С начала отопительного сезона анализ повреждаемо-
сти сетей показывает снижение на 10% по отношению 
к аналогичному периоду прошлого года», — отмети-
ли в компании. Снижение аварийности в пусковой пе-
риод стало результатом от масштабных вложений в 
обновление сетей. В «Теплоэнерго» старались под-
держивать нормативный темп их замены на уровне 
4–6% в год, за последние три года заменив порядка 
300 км теплотрасс. Хотя и этих темпов, по словам ген-
директора Владимира Колушова, недостаточно, что-
бы привести в нормативное состояние систему тепло-

снабжения города, в которой износ от отсутствия пла-
новых ремонтов накапливался десятилетиями. 

В «Теплоэнерго» говорят, что основной акцент в 
2015 году был сделан на повышение надежности в пла-
не снижения рисков наиболее крупных и серьезных 
аварий. С этой целью на Нагорной теплоцентрали (НТЦ, 
крупнейший источник теплоснабжения) были заверше-
ны работы по созданию системы защиты тепловых се-
тей контура НТЦ от повышения давления и гидравли-
ческих ударов на трех насосных станциях. «Если гово-
рить об объеме вложений в обновление оборудования 
и сетей, в этом году мы потратили 1,5 млрд руб. Это се-
рьезные инвестиции, но они значительно меньше, чем 
в предыдущие два года. Вспомним зиму и весну 2015 
года, когда был кризисный период в банковском сек-
торе. Дело не только в „заоблачных“ ставках, банки в 
это время в принципе не были готовы финансировать 
новые проекты. Учитывая длительные сроки, необхо-
димые для выполнения капитальных работ в теплоэ-
нергетике и их сезонный характер, драгоценное время 
было упущено. К моменту, когда нормализовалась си-
туация в банковском секторе, наверстать объемы уже 
было невозможно», — отмечает Владимир Колушов. 
Программа энергоэффективности, в рамках которой 
«Теплоэнерго» устанавливало в многоквартирных до-
мах общедомовые приборы учета, также повлияла на 
снижение выручки компании. Разница между опла-
той потребителей Нижнего Новгорода по нормативам 
и оплатой по счетчику в 2014 году составила более 300 
млн руб. Перерасчет на эту сумму был сделан в пользу 
абонентов, домоуправляющих компаний и ТСЖ. При 
этом «Теплоэнерго» вместе с администрацией и ДУ-
Ками лоббировали вопрос, чтобы сложившуюся «эко-
номию» жители потратили на утепление своих домов 
и ремонт внутридомовых сетей. Однако инертность 
собственников жилья привела к тому, что из несколь-
ких тысяч домов, получивших перерасчет, по данным 
компании, лишь в 200 домах потратили эти деньги на 
энергоэффективные мероприятия.

Как будет развиваться отрасль ЖКХ в ближайшей 
перспективе, эксперты спрогнозировать затрудняют-
ся. Директор направления «Городское хозяйство» Ин-
ститута экономики города Владилен Прокофьев отме-
чает, что хоть государство и определило концессию 
в качестве основного механизма развития предпри-
ятий ЖКХ, экономическая ситуация такова, что дол-
госрочное планирование инвестпрограмм невозмож-
но. «Для модернизации теплоснабжающих и водока-
нализационных предприятий необходимы длинные 
дешевые займы на срок до 15–20 лет. Банки сегод-
ня стараются не кредитовать на срок более семь лет, 
а в основном предприятия договариваются на пять-
шесть лет, при этом процентная ставка ниже 14–15% 
годовых считается большой удачей», — отметил экс-
перт, добавив, что тарифное регулирование, от кото-
рого зависит возврат инвестиций, сильно политизиро-
вано и, пока в государстве нет понятных правил игры, 
риски остаются.  

ТЕПЛОВОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО КЛЮЧЕВЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ЖКХ НИЖ-
НЕГО НОВГОРОДА ПРОДОЛЖАЮТ МОДЕРНИЗАЦИЮ СВОЕГО ХОЗЯЙСТВА, В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН 
КОРРЕКТИРУЯ СТРАТЕГИИ И РЕШАЯ ВОПРОСЫ С ФИНАНСИРОВАНИЕМ. НИЖЕГОРОДСКИЙ ВО-
ДОКАНАЛ ЗАВЕРШИЛ РЕКОНСТРУКЦИЮ РЯДА СВОИХ СТАНЦИЙ, НО КРУПНЫЕ АВАРИИ НА 
МАГИСТРАЛЬНЫХ СЕТЯХ ЗАСТАВЛЯЮТ МЕНЕДЖМЕНТ ПЕРЕСМОТРЕТЬ ИНВЕСТИЦИОННУЮ 
ПОЛИТИКУ. «ТЕПЛОЭНЕРГО» ПОВЫШАЕТ НАДЕЖНОСТЬ СВОИХ СЕТЕЙ ЗА СЧЕТ БОЛЕЕ ВЫСО-
КИХ ТЕМПОВ ИХ РЕМОНТА. ОДНАКО БАНКОВСКИЙ КРИЗИС В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2015 ГОДА 
ПОВЛИЯЛ НА ИНВЕСТПРОГРАММУ ТЕПЛОСНАБЖАЮЩЕЙ КОМПАНИИ. РОМАН КРЯЖЕВ

ГОСУДАРСТВО ОПРЕДЕЛИЛО КОНЦЕС-
СИЮ КАК ОСНОВНОЙ МЕХАНИЗМ РАЗ-
ВИТИЯ ЖКХ, НО СИТУАЦИЯ В ЭКОНО-
МИКЕ ОСЛОЖНЯЕТ ДОЛГОСРОЧНОЕ 
РАЗВИТИЕ
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В России инструмент проектного финансирования 
начал применяться не так давно, поэтому само по-
нятие еще не получило единообразного определе-
ния во всех банках. Обычно под ним имеется в виду 
финансирование капитальных затрат, связанных с 
расширением, усовершенствованием и создани-
ем нового бизнеса, при этом источником погаше-
ния займа служит исключительно доход от созда-
ваемых мощностей. Как правило, это долгосрочное 
и более рискованное финансирование, чем простое 
кредитование оборотной деятельности, отмечает 
начальник управления корпоративного финансиро-
вания Райффайзенбанка Ольга Григорьева. 

 
СТРОЙКА ПО СРЕДСТВАМ В Нижегород-
ской области механизм проектного финансирова-
ния применяется уже несколько лет, и с его помо-
щью реализован ряд проектов разного масштаба. 
Часто этот механизм реализуется с использова-
нием схемы государственно-частного партнерства 
(ГЧП), когда проект финансируют банк и частный 
инвестор, а государство выступает заказчиком и 
гарантом его исполнения, отмечает Игорь Рожков-
ский. Например, с помощью классического проект-
ного финансирования от ВТБ была запущена канат-
ная дорога, соединяющая Нижний Новгород с горо-
дом Бор. Кроме того, в Нижегородской области ин-
струмент проектного финансирования востребован 
при реализации строительных проектов, отмечает 
заместитель председателя Волго-Вятского банка 
Сбербанка России Алексей Котлячков. К примеру, 
с помощью этого инструмента в регионе возводил-
ся ЖК «Седьмое небо» группы компаний «Столи-
ца Нижний»: Сбербанк участвовал в финансирова-
нии строительства семи жилых домов общей пло-
щадью около 50 тыс. кв. м. Еще один пример — фи-
нансирование 22 жилых домов на 654 квартиры на 
ул. Малоэтажной в Автозаводском районе Нижне-
го Новгорода (застройщик ООО «СоцДом»). Также в 
рамках проектного финансирования в городе было 
построено несколько торговых центров общей пло-
щадью около 300 тыс. кв. м. 

Проектным финансированием строительства 
жилья в Нижегородской области занимаются не 
только госбанки. Примеры проектного финансиро-
вания в этом сегменте есть у нижегородского фили-

ала Транскапиталбанка. «В частности, мы работаем 
с компанией „Мегастрой“, которая возводит жилье 
рядом с ТЦ „Мега“ в Кстовском районе, и профи-
нансировали проект примерно на 1 млрд руб.», — 
рассказывает управляющий нижегородским фили-
алом Транскапиталбанка Марк Фельдман. 

С применением механизма проектного финан-
сирования в регионе строятся и производствен-
ные объекты. Например, Транскапиталбанк профи-
нансировал строительство в Нижнем завода «KM 
Precast» (инвестор — ГК «Каркас Монолит»), про-
изводящего многослойные фасадные панели и же-
лезобетонные конструкции. Объем инвестиций в 
проект составил 1,7 млрд руб. «Кроме того, в на-
шем портфеле есть и проекты в сегменте АПК. На-
пример, мы предоставили проектное финансирова-
ние агрофирме «Мяском» в размере 1 млрд руб., и 
сейчас у них самое крупное стадо в регионе, а также 
своя техническая и кормовая база», — рассказыва-
ет господин Фельдман.

ГРУППА РИСКА При проектном финансирова-
нии у банков возникает комплекс дополнительных 
рисков, связанных с завершением проекта и запу-
ском его в эксплуатацию, отмечает Ольга Григорье-
ва. Поэтому кредитному учреждению приходится 
проводить более объемную по сравнению с оборот-
ным финансированием работу по анализу и реали-
зации проекта, а затем вести детальный монито-
ринг проекта. Среди особых требований к анализу 
проекта — проведение его технической эксперти-
зы и маркетинговых исследований рынка, а также 
наличие у инвесторов опыта в соответствующей от-
расли и соблюдение показателей эффективности 
и финансовой состоятельности проекта, поясняет 
Алексей Котлячков.

Кризисные явления в экономике, которые внес-
ли свои коррективы во всю деятельность банков, 
сказались на высокорисковом проектном финан-
сировании в первую очередь. «Естественно, из-за 
ситуации в экономике основная масса корпоратив-
ных клиентов старается не нести крупных затрат и 
длинных проектов, они проводят жесткие расче-
ты по рентабельности. Например, если сравнивать 
с докризисными 2005–2007 годами, то тогда биз-
нес генерировал намного больше проектов, а бан-
ки принимали на себя большие риски в части вли-
вания денежных средств. Сейчас все проходит в 
более спокойной обстановке», — отмечает Марк 
Фельдман. Так как большинство заемщиков со-
кращает свои инвестиционные программы, это не-
гативно сказывается на объемах корпоративного 
кредитования, особенно рискованных его видов. 
«Проектное финансирование „просело“ наравне с 
инвестиционным кредитованием. Это самые уязви-
мые кредитные продукты, которые в кризис стра-
дают больше всего, наравне с кредитованием ма-
лому и среднему бизнесу», — объясняет анали-

тик Standard&Poors Сергей Вороненко. Например, 
ВТБ в Нижегородской области в этом году креди-
тует в основном инвестиционные проекты по ранее 
принятым решениям. «Новые проекты есть, но они 
находятся на данном этапе в стадии проработки. 
Это предприятия машиностроения и сельхозпере-
работки — тех отраслей, которые сегодня активно 
развиваются в рамках процессов импортозамеще-
ния», — рассказывает Игорь Рожковский.

Сокращение объемов проектного финансирова-
ния участники рынка связывают не только со сни-
жением активности бизнеса, но и с ужесточением 
политики банковского сектора при рассмотрении 
кредитных заявок. Это связано с ухудшением фи-
нансового состояния многих заемщиков, что при-
водит к повышенным рискам и просроченным кре-
дитам. «Из-за неопределенности на рынках гори-
зонт планирования сейчас очень узок, и длинные 
проекты во многих банках являются непроходными 
с точки зрения принятия рисков. Кредитные орга-
низации сегодня не готовы давать длинные деньги, 
а если и готовы, то под высокие процентные став-
ки», — рассказывает господин Вороненко. В лю-
бом случае банки используют более консерватив-
ный подход при выборе и оценке проектов для фи-
нансирования, также увеличился минимальный 
порог участия собственника в проекте, рассказы-
вает Ольга Григорьева. Банки неохотно принима-
ют на себя повышенные риски, связанные с про-
ектным финансированием в «чистом виде», под-
тверждает Алексей Котлячков. «Финансирование 
предоставляется прежде всего лидерам рынка, 
имеющим стабильный денежный поток от теку-
щей деятельности и возможность предоставить 
дополнительный залог. Предъявляются особые 
требования к показателям эффективности и фи-
нансовой состоятельности проектов, наличию до-
статочного „запаса прочности“. Кроме того, при-
нятие банком повышенных рисков влечет за со-
бой рост стоимости кредитов», — рассказывает 
банкир. По его словам, Сбербанк стал применять 
при рассмотрении заявок на предоставление про-
ектного финансирования более взвешенный под-
ход к прогнозированию доходной части проекта с 
учетом рыночной ситуации. Кроме того, банк повы-
сил требования по доле собственных средств заем-
щика, вкладываемых в проект, а также по допол-
нительному залогу, не связанному с проектом, или 
поручительству платежеспособных компаний либо 
бенефициаров. Кроме того, меняются требования 
к закредитованности заемщика, рассказывает го-
сподин Фельдман. «Сейчас проектное финансиро-
вание в основном отрабатывается в ручном режи-
ме, потому что риски велики. Этот инструмент тре-
бует от банка разумности по цене и долгосрочной 
ликвидности. У нас есть эти средства, и мы готовы 
рассматривать экономически обоснованные проек-
ты, но у клиента должен быть другой бизнес, от 20% 

до 30% собственных средств и разумная кредитная 
нагрузка», — говорит банкир.

БЫЛО, ЕСТЬ И БУДЕТ Несмотря на замет-
ное снижение объемов, механизм проектного фи-
нансирования в регионе сегодня работает, но в силу 
сложно прогнозируемой экономической ситуации 
в ближайшее время большого спроса на проект-
ные кредиты со стороны бизнеса участники рынка 
не прогнозируют. «Хотя предпосылки для развития 
подобных проектов у нас есть — государство ста-
рается стимулировать их реализацию в виде спе-
циальных программ на федеральном уровне и до-
таций ставок на уровне регионов», — напоминает 
Игорь Рожковский. В частности, ситуацию могут ис-
править такие принимаемые правительством меры, 
как расширение лимитов по правительственным 
программам, предоставление государственных га-
рантий, стимулирование спроса с помощью меха-
низмов льготного кредитования на покупку жилья, 
фондирование банков в рамках реализации проек-
тов (например, программа «Стимул» АИЖК по про-
ектам строительства жилья) и субсидирование про-
центных ставок, полагает Алексей Котлячков. 

Госбанки здесь оказываются в более выгодной 
позиции, потому что у них есть клиентура и проек-
ты, которые они финансируют, во многом связаны с 
государственными финансами и госзаказами, счи-
тает Сергей Вороненко. «Этот инструмент сейчас 
находится на этапе развития, и, к сожалению, си-
туация в экономике не способствует его активному 
росту. Но банкам будут интересны в основном про-
екты, в которых есть доля госфинансирования или 
интерес государства, поскольку сейчас ресурсы 
частных инвесторов ограничены», — говорит ана-
литик. По его мнению, прежде всего это будут ин-
фраструктурные проекты и оборонная сфера. 

Участники рынка и эксперты прогнозиру-
ют, что роста в сегменте проектного финансиро-
вания можно будет ждать не раньше конца 2016 
года. «По моему мнению, такая ситуация прод-
лится как минимум большую часть 2016 года, пока 
мы не увидим позитивных сдвигов в экономике. 
Пока их не видно», — говорит Сергей Вороненко. 
Марк Фельдман уверен, что механизм проектно-
го финансирования все-таки будет развиваться, и 
основные вводные, которые учитываются в этой 
модели, не изменятся в дальнейшем. «Конечно, 
придется некоторое время вести все в ручном ре-
жиме и напряженно работать, но в кризис напря-
женная работа никого не пугает», — говорит бан-
кир. Развитию этого механизма в России может 
способствовать государственная поддержка, как 
это произошло с ипотекой, напоминает Сергей Во-
роненко. «В развитых странах проектное финан-
сирование — это один из ключевых инструментов 
для развития частного, среднего и крупного биз-
неса», — заключает аналитик.  

ФИНАНСИРОВАНИЕ В ПРОЕКТЕ ИЗ-ЗА УСЛОЖНИВШИХСЯ ЭКОНО-
МИЧЕСКИХ УСЛОВИЙ РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС СВОРАЧИВАЕТ СВОИ НОВЫЕ ПРОЕКТЫ ИЛИ ОТКЛА-
ДЫВАЕТ ИХ ДО ЛУЧШИХ ВРЕМЕН. ЭТО СВЯЗАНО НЕ ТОЛЬКО С ПОВЫШЕННЫМИ РИСКАМИ, НО И 
СО СНИЖЕНИЕМ ДОСТУПА К ФИНАНСИРОВАНИЮ. ПРИ ЭТОМ МЕХАНИЗМ ПРОЕКТНОГО ФИНАН-
СИРОВАНИЯ, НЕ ТАК ДАВНО ПОЯВИВШИЙСЯ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ, ТОЖЕ ПРИМЕНЯЕТСЯ ВСЕ 
РЕЖЕ И ТРЕБУЕТ СЕРЬЕЗНЫХ ГАРАНТИЙ ОТ ЗАЕМЩИКА. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ РЕАЛИЗУЕТСЯ РЯД ПРОЕКТОВ С ПРИМЕНЕНИЕМ ЭТОГО ИНСТРУМЕНТА, И ЭКСПЕРТЫ РАС-
СЧИТЫВАЮТ, ЧТО ЕГО ОБЪЕМЫ НАЧНУТ РАСТИ С КОНЦА 2016 ГОДА.  АННА ПАВЛОВА

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПРЕДОСТАВЛЯЕТ-
СЯ ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЛИДЕРАМ РЫНКА, 
ИМЕЮЩИМ СТАБИЛЬНЫЙ ДЕНЕЖНЫЙ 
ПОТОК ОТ ТЕКУЩЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ЗАЛОГИ
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СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

В 2015 году в сфере корпоративной благотвори-
тельной деятельности наметилось несколько но-
вых тенденций. «Во-первых, в кризисный пери-
од как никогда актуальной становится оценка эф-
фективности социальных программ корпораций. 
Это сложное и финансово затратное дело — по-
нять, какую отдачу приносят те огромные сред-
ства, которые компании выделяют на благотво-
рительность. Однако некоторые организации пы-
таются эту работу выполнить и предлагают свои 
методики тем, кто занимается соцпомощью», — 
отмечает координатор движения добрых дел «До-
брый Нижний» Оксана Тажирова. Еще один новый 
тренд — стремление компаний, которые не кон-
курируют между собой, объединить усилия для 
реализации социальных проектов. «Например, 
в Ульяновской области пивоваренная компания 
Efes и городской водоканал вместе чистят родни-
ки. Косметическая компания Avon и производи-
тель продуктов питания Nestle Fitness разработали 
совместную программу профилактики онкологиче-
ских заболеваний у женщин», — рассказывает Ок-
сана Тажирова. По ее словам, многие компании ста-
ли также вовлекать в волонтерскую деятельность 
своих сотрудников. Сами организации, развиваю-
щие программы корпоративной социальной ответ-
ственности (КСО), еще одним важным трендом на-
зывают использование грантовых мер поддержки, 
когда деньги предоставляются не конкретному че-
ловеку по входящему обращению в виде разовой 
финансовой помощи, а выделяются на конкурсной 
основе для финансирования социальных проектов, 
рассчитанных на широкий круг людей.

Один из таких примеров — проект Объеди-
ненной металлургической компании (ОМК) «ОМК-
Партнерство». Руководитель направления спон-
сорских и благотворительных проектов ОМК Оль-
га Миронова говорит, что холдинг продолжает за-
ниматься спонсорством, благотворительностью и 
адресной помощью, но при этом опирается на но-
вую стратегию — социальное партнерство. Как 
поясняет Ольга Миронова, эта модель сотрудни-
чества между предприятием, органами власти и 
общественными организациями позволяет соз-
давать долгосрочные проекты для развития ре-
гионов и городов, где расположены предпри-
ятия холдинга. В этом году на конкурс «ОМК-
Партнерство» было подано более 256 заявок от 
некоммерческих организаций (НКО), государ-

ственных и муниципальных учреждений и еще 110 
заявок от волонтеров-сотрудников предприятий 
холдинга. Компания поддержала 101 инициативу, 
предоставив на реализацию социальных проектов 
13 млн руб. Победителями стали заявки, связан-
ные с оказанием помощи пожилым людям, инва-
лидам, детям-сиротам, развитием предпринима-
тельских навыков у старшеклассников, экологи-
ей и благоустройством территорий, культурой и 
здоровым образом жизни. Например, организа-
торы проекта «Выкса на зарядке» (в Выксе Ниже-
городской области расположен металлургический 
завод ОМК — BG) проводят для всех жителей го-
рода утреннюю разминку на свежем воздухе, еще 
одна инициатива — программа сопровождения 
приемных семей, в рамках которой в Выксе ока-
зывается помощь тем кто усыновил детей из при-
ютов. Благодаря поддержке ОМК, в Выксунском 
специализированном доме ребенка, треть воспи-
танников которого — дети-инвалиды, открылась 
комната Монтессори, а в Вильской средней шко-
ле — пресс-центр, оснащенной фото- и видеоап-
паратурой, компьютерами и другой техникой, что-
бы учителя и школьники смогли выпускать школь-
ную газету и сборники детских творческих работ. 

На конкурсную программу социальной ответ-
ственности переходит и «Норильский никель». 
Главный менеджер управления благотворитель-
ных программ департамента социальной полити-
ки ПАО «ГМК «Норильский никель» Ирина Жуй-
кова рассказывает, что в 2014 году на конкурс со-
циальных проектов компании было подано более 
300 заявок, из которых 91 получила поддержку. 
Грантовый фонд конкурса по итогам года соста-
вил 76,3 млн руб., а средства, привлеченные на 
условиях софинансирования (это является обя-
зательным для участия), — 53,5 млн руб. В 2015 
году на конкурс заявились уже более 400 претен-
дентов. В основном проекты компании реализу-
ются в моногородах, где расположены ее пред-

приятия. Например, в поселке Никель был реа-
лизован проект «Двор нашей мечты», в Мон-
чегорске — спортивный проект «Забудь про 
одиночество» с участием общества слепых и 
спортивной молодежной организации. 

Начальник центра общественных связей ООО 
«ЛУКОЙЛ-Волганефтепродукт» Анна Руденко рас-
сказывает, что компания организовывает конкурсы 
социальных проектов с 2002 года. За это время по-
ступило более 1,5 тыс. заявок, из которых было ото-
брано 400 победителей. Общая сумма финансиро-
вания за это время составила 77,5 млн руб. К числу 
проектов, которые поддерживает компания в Ниже-
городской области, относится велопробег «Доро-
гой Минина» общественного фонда «Нижегород-
ский кремль», проект тележурналиста Нины Звере-
вой «Живое слово», в рамках которого с поддерж-
кой ЛУКОЙЛа воспитанников детских домов учат 
основам журналистики, а также экологический про-
ект Руфины Клишковской «АntiСвин» по уборке го-
родских территорий.

Компании-благотворители единодушны во мне-
нии, что грантовая поддержка социальных инициа-
тив более эффективна. «В случае с конкурсом мы 
располагаем полной информацией о благополуча-
теле, знаем, на какие цели ему нужны средства. За-
явки, поданные на конкурс, оцениваются несколь-
кими экспертами, поэтому вопрос, кому оказать 
помощь, решается более объективно», — считает 
Анна Руденко. «Как показывает практика, благотво-
рительные проекты и программы наиболее устой-
чивы, если они реализованы в партнерстве с мест-
ными сообществами, администрациями регионов 
и сотрудниками компании, — соглашается Оль-
га Миронова. — Потому что, во-первых, учитыва-
ются интересы всех сторон, во-вторых, объединя-

ются бюджеты и, в-третьих, активизируются мест-
ные сообщества. Мы рады, что благодаря конкурсу 
«ОМК-Партнерство» появляются инновационные 
устойчивые и эффективные проекты».

В то же время грантодатели видят некоторые 
сложности в предоставлении поддержки на кон-
курсной основе: НКО не умеют писать заявки на 
гранты, не готовы предоставлять отчетность по 
полученным средствам и пытаются поменять 
бюджет проекта. Организаторы конкурсов ука-
зывают на снижение креатива у авторов проек-
тов, а также резкое падение числа заявок в кри-
зисные периоды, при том что объемы поддержки 
не уменьшаются.

Директор нижегородской региональной благо-
творительной общественной организации «Забо-
та» Наталья Симонова отмечает, что и у НКО порой 
возникают сложности с участием в конкурсе на по-
лучение грантов. «Например, часто компании счи-
тают, что помощь проекту должна быть разовой. 
И если организация получила финансирование 
от компании, то участвовать в ее конкурсе второй 
раз она не должна. Кроме того, эксперты не всег-
да в курсе специфики проблемы, а грантодатели 
видят в проектах какие-то свои темы и не всегда 
слышат НКО»,— отмечает руководитель «Забо-
ты». В то же время она соглашается с тем, что про-
ектное финансирование является самым эффек-
тивным вложением средств в социальную сфе-
ру. «Очень важно знать, кому и на что выделяют-
ся средства, а не отдавать их просто организации, 
не будучи уверенным в их целевом использова-
нии. Но при этом нужно, чтобы конкурс проводил-
ся грамотно, экспертная оценка была высокого 
уровня и предоставлялись отчеты об исполнении 
проекта», — отмечает руководитель НКО. Она до-
бавляет, что у пожертвований и грантов — разные 
цели и благополучатели: «Понятно, что в ситуации 
с предоставлением помощи, например погорель-
цам, ни о каком проектном финансировании речи 
быть не может».

Эту точку зрения поддерживает и министер-
ство социальной политики Нижегородской обла-
сти: «Предоставление адресных пожертвований 
по обращениям является важной составляющей 
системы социальной помощи гражданам, кото-
рые нуждаются в поддержке. Это позволяет ре-
шить локальную проблему конкретной семьи, ко-
торая находится в трудной жизненной ситуации 
или социально опасном положении. Метод гран-
товой поддержки социальных проектов, в том чис-
ле в моногородах, эффективен для решения про-
блем определенных территорий, с учетом особен-
ностей конкретной местности и потребностей на-
селения». Конкурсы, как считают в региональном 
минсоцполитики, позволяют проводить «иннова-
ционные социально значимые мероприятия», ко-
торые решают проблемы целевых групп и объеди-
няют усилия органов власти, НКО и учреждений 
соцсферы.  

ГРАНТ В ПОМОЩЬ СЛОЖНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ УСЛОВИЯ СПОСОБСТВУЮТ 
РАСПРОСТРАНЕНИЮ НОВЫХ ФОРМАТОВ КОРПОРАТИВНОЙ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ. КОМПАНИИ 
ВСТУПАЮТ В СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО, ПООЩРЯЯ РАЗВИТИЕ МЕСТНЫХ СООБЩЕСТВ И ПРОЕК-
ТЫ ПО ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ ТЕРРИТОРИЙ. ПРИ ЭТОМ БИЗНЕС ВСЕ ЧАЩЕ ДАЕТ СРЕД-
СТВА НА КОНКУРСНОЙ ОСНОВЕ, ОТМЕЧАЯ, ЧТО ЭТО ЭФФЕКТИВНЕЕ РАЗОВЫХ ПОЖЕРТВОВАНИЙ. 
BUSINESS GUIDE «ПРОЕКТЫ РАЗВИТИЯ» ВЫЯСНИЛ, КАК ТАКОЙ ПОДХОД РАБОТАЕТ НА ПРАКТИКЕ 
И ПОЧЕМУ НЕКОММЕРЧЕСКИЙ СЕКТОР ГОТОВ СОРЕВНОВАТЬСЯ ЗА ГРАНТЫ.  АЛЕКСАНДРА ВИКУЛОВА

КОМПАНИИ-БЛАГОТВОРИТЕЛИ ЕДИНО-
ДУШНЫ ВО МНЕНИИ, ЧТО ГРАНТОВАЯ 
ПОДДЕРЖКА СОЦИАЛЬНЫХ ИНИЦИАТИВ 
БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНА

КРУПНЫЕ ХОЛДИНГИ ГОТОВЫ ПОДДЕРЖИВАТЬ 

 ОБЩЕСТВЕННЫЕ ИНИЦИАТИВЫ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 

ТЕРРИТОРИЙ 
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«МЫ НЕ БУДЕМ СОКРАЩАТЬ ЗАТРАТЫ 
НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
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Оборонная промышленность традиционно являет-
ся одним из «трех китов» нижегородской эконо-
мики: на продукцию предприятий ОПК приходится 
порядка 30% в структуре всего объема промпро-
изводства. Фактически именно за счет такой вы-
сокой доли «оборонки» промышленность региона 
в целом по-прежнему исполняет расчетные пока-
затели, демонстрируя хотя и незначительный, но 
рост. В самом оборонном секторе по итогам трех 
кварталов 2015 года, по данным областного ми-
нистерства промышленности, торговли и пред-
принимательства, объемы производства вырос-
ли на 28,4%. «Сектор чувствует себя вполне уве-
ренно, сальдированный финансовый результат 
нижегородских предприятий ОПК за 2014 год со-
ставил без малого 4 млрд руб., в ОПК региона се-
годня работают 55 промышленных предприятий, 
научно-исследовательских и конструкторских ор-
ганизаций, более трети из них являются головны-
ми в своих отраслях. Численность работников ОПК 
области при этом остается стабильной и составля-
ет около 95 тыс. человек. Это делает регион одним 
из ключевых в сфере развития ОПК России», — 
констатирует директор Нижегородского филиала 
компании БКС Александр Юдин. 

ВОЕННАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ Государствен-
ная политика, в последние годы ориентированная 
на наращивание вооружений, и внешнеполитическая 

обстановка позволяют предприятиям ОПК активнее 
вкладываться в развитие. 

Крупнейший проект в оборонном комплексе Ни-
жегородской области последних лет — новый за-
вод концерна ПВО «Алмаз-Антей», завод 70-летия 
Победы. В августе предприятие заключило первый 

контракт на производство зенитно-ракетных систем 
в рамках ГОЗа и открыло корпоративный учебный 
центр на базе Нижегородского машиностроитель-
ного завода (также входит в «Алмаз-Антей»). Как 
ожидается, квалификационные испытания на се-
рийность изготовленные установки пройдут в нача-
ле 2016 года, после чего завод отгрузит первую про-
дукцию заказчику. 

Стабильно растет объем ГОЗа и для Нижегород-
ского авиазавода «Сокол». Благодаря поддержке 

основного акционера — Объединенной авиастро-
ительной корпорации — предприятие получило 
возможность инвестировать в техперевооружение 
цехов и реконструкцию собственного аэродро-
ма. «Последние два года загрузка завода по зака-
зам Минобороны росла примерно на 20% ежегод-
но. В этом году она составляет свыше 9 млрд руб. 
с учетом заключения контракта на модернизацию 
МиГ-31. Это уже второй наш контракт с „Соколом“ 
на модернизацию МиГ-31, и практически все мощ-
ности завода в этом плане будут максимально ис-
пользоваться», — рассказывал в апреле во время 
визита в Нижний Новгород заместитель министра 
обороны РФ Юрий Борисов. Мощность «Сокола» 
по модернизации МиГ-31 составляет 12–13 машин 
в год, а всего Минобороны намерено закупить для 
войск 130 обновленных самолетов с предельными 
летно-техническими характеристиками. 

Крупнейший в стране производитель шасси — 
нижегородское ОАО «Гидромаш» — модернизиру-
ет производство крупногабаритных корпусных де-
талей из высокопрочных сталей и сверхпрочных ти-
тановых сплавов для самолетов и вертолетов. Для 
этого предприятие закупило немецкое и японское 
оборудование, аналогов которому в России нет. Ин-
вестиции в этот проект составляют 1,73 млрд руб., а 
в целом в модернизацию за последние годы пред-
приятие вложило больше 5 млрд руб. План раз-
вития «Гидромаша» до 2020 года, утвержденный 

УКРЕПЛЕНИЕ ОБОРОНЫ ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС НИ-
ЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ПОКА ДЕМОНСТРИРУЕТ САМЫЕ ВЫСОКИЕ В РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНО-
МИКЕ ТЕМПЫ РОСТА ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА: ПЛЮС 28% ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2015 ГОДА. 
СФОРМИРОВАННЫЕ ПОРТФЕЛИ ЗАКАЗОВ И СТАБИЛЬНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ ПО ЛИНИИ МИН-
ОБОРОНЫ РФ ПОЗВОЛЯЮТ ПРЕДПРИЯТИЯМ ГРАМОТНО ПЛАНИРОВАТЬ РАСХОДЫ И ВКЛАДЫ-
ВАТЬСЯ В РАЗВИТИЕ, А ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ СТИМУЛИРУЕТ ИНВЕСТИРОВАТЬ 
В РАЗРАБОТКИ И ПОДГОТОВКУ СПЕЦИАЛИСТОВ.  ИВАН СЕРГЕЕВ
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«НАША ЦЕЛЬ — ВЫДЕРЖАТЬ СРОКИ ИСПОЛНЕНИЯ ГОСОБОРОНЗАКАЗА»
С 1 сентября 
2015 года все 
предприятия-  
исполнители 
гособоронза-
каза (ГОЗ) ра-
ботают в но-
вых условиях 
федерально-

го законодательства. В частности, 
все расчеты по ГОЗу должны про-
водиться в определенных уполно-
моченных банках и через специ-
альные счета, операции по кото-
рым ограничены. Как оценивают 
первые итоги работы нового па-
кета документов нижегородские 
депутаты, рассказывает пред-
седатель комитета по экономи-
ке, промышленности и поддерж-
ке предпринимательства законо-
дательного собрания Нижегород-
ской области Михаил ГАПОНОВ.

BUSINESS GUIDE: У руководителей 
нижегородских предприятий много 
вопросов к вступившим в силу из-
менениям. Как вы характеризуете 
ситуацию?

МИХАИЛ ГАПОНОВ: Я напомню, что 
фе де раль ное законодательство кор-
ректировалось в целях усиления кон-
троля за расходованием средств ГОЗа. 
Эти задачи и сама логика закона ни у 
промышленников, ни у депутатов не 
вызывают никаких сомнений. Но при 
правоприменении нормативных ак-
тов исполнители гособоронзаказа дей-
ствительно сталкиваются с некоторы-
ми проблемами. Предприятия, рабо-
тающие в основном на кредитных ре-
сурсах и по долгосрочным контрактам, 
оказались в более сложной ситуации, 
тем, кто живет на собственные сред-
ства, пока проще. Но ряд позиций в но-
вой редакции федерального законода-
тельства требует уточнений, их необхо-
димо тщательнее изучить. 

B. G.: Законодательное собрание Ни-
жегородской области уже принимало 
обращение в адрес премьер-министра 
Дмитрия Медведева, чтобы отсро-
чить вступление поправок в силу. Будут 
какие-то новые инициативы?
М. Г.: Да. Мы по-прежнему считаем 
целесообразным обсудить возмож-
ность корректировки отдельных по-

ложений федерального законодатель-
ства. В рамках комитета по экономике, 
промышленности и поддержке пред-
принимательства законодательного со-
брания уже создана рабочая группа, ко-
торая будет готовить предложения к об-
ластному парламенту, с тем чтобы за-
тем выйти на федеральный уровень с 
законодательной инициативой о внесе-
нии изменений в нормативно-правовые 
акты. В состав рабочей группы вош-
ли директора оборонных предприятий, 
представители правительства области, 
законодательного собрания, Торгово-
промышленной палаты, Нижегородской 
ассоциации промышленников и пред-
принимателей. На декабрьском заседа-
нии комитета мы планируем обсудить 
конкретные инициативы промышленни-
ков и действовать дальше по обычному 
сценарию законотворческой практики. 

B. G.: Скептики не исключают срыва 
сроков исполнения ГОЗа…
М. Г.: В определенной ситуации может 
возникнуть такая угроза, но это недопу-
стимо, и мы обязаны ее избежать. Имен-
но поэтому мы изучаем вопрос, форму-
лируем свои предложения. Цель нашей 

работы — чтобы ни в коем случае не 
был сорван гособоронзаказ. 

B. G.: Какая стратегия развития 
оборонного предприятия сейчас 
оптимальна?
М. Г.: Сегодня очень важно состояние 
оборудования и основных фондов. Ведь 
предприятия ОПК конкурируют в миро-
вом масштабе. И, как показывает прак-
тика, за последние годы нам удалось в 
значительной степени усовершенство-
вать, модернизировать оборонную от-
расль. Вооружение российской армии 
сегодня абсолютно конкурентоспособ-
но. И с этой точки зрения стратегия раз-
вития ОПК одна — это курс на модер-
низацию. Нельзя почивать на лаврах, 
снижать долю средств, идущих на тех-
ническое перевооружение и опытно-
конструкторские разработки. Это за-
лог успеха в будущем, без этого наш 
оборонно-промышленный комплекс не 
будет конкурентоспособен завтра. Со 
своей стороны мы как законодатели го-
товы поддержать те предприятия, кото-
рые вкладываются в модернизацию, в 
обновление станочного парка и так да-
лее. Это будущее отрасли, а с учетом 

роли, которую оборонная промышлен-
ность играет в Нижегородской области, 
и будущее регионального бюджета. 

B. G.: Нет ли у вас опасений, что новое 
законодательство о ГОЗе может замед-
лить темпы модернизации?
М. Г.: Такие опасения есть, темпы ин-
вестиций в отрасли могут замедлиться. 
По новому законодательству предприя-
тия получат право тратить деньги на мо-
дернизацию оборудования, развитие 
материально-технической базы после 
завершения исполнения госконтракта. В 
сегодняшних условиях это означает че-
рез три года. Так же и с погашением взя-
тых ранее кредитов. Возникает стран-
ная ситуация: предприятие имеет сред-
ства на расчетном счете, а погасить кре-
дит не может и вынуждено продолжать 
платить банкам проценты. Боюсь, что 
это не может не сказаться на прибыль-
ности оборонной промышленности и, 
как следствие, на темпах обновления и 
совершенствования основных фондов, 
станков, оборудования. Все эти момен-
ты мы постараемся учесть в подготавли-
ваемых сейчас предложениях. 

Беседовала Татьяна Красильникова

РАСШИРЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПЛОЩАДЕЙ — 

ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ СТАТЕЙ РАСХОДОВ 

НА МОДЕРНИЗАЦИЮ 



ОПК

 советом директоров в 2012 году, предусматрива-
ет ежегодный рост объемов производства в пре-
делах 15%. Такая же динамика запланирована и на 
этот год — объем выпуска продукции должен пре-
высить 5 млрд руб.

Нижегородский телевизионный завод им. Ле-
нина (НИТЕЛ, специализируется на производстве 
радиолокационных станций) за девять месяцев 
2015 года инвестировал в развитие почти 444,9 
млн руб. — на 18,2% больше, чем за тот же пе-
риод прошлого года. В целом до конца года объ-
ем инвестиций превысит 500 млн руб., большая 
часть из которых будет израсходована на техниче-
ское перевооружение производства. Работа по об-

новлению станочного парка проводится на НИТЕ-
Ле уже несколько лет, и сумма инвестиций в это 
направление увеличивается ежегодно. В текущем 
году основная часть финансовых средств направ-
лена на развитие механообрабатывающего про-
изводства, а также на обновление парка измери-
тельного и испытательного оборудования, поясня-
ют на предприятии. Кроме того, ежегодно растет 
финансирование строительства дополнительных 
производственных площадей. Объем производ-
ства на НИТЕЛе за девять месяцев 2015 года со-
ставил 5,3 млрд руб. (плюс 31,8%). По итогам года 
он должен достичь 7,5 млрд руб., что выше уровня 
2014 года на 30%.

Удвоить объемы производства к 2017 году, 
доведя показатель до 12 млрд руб., планиру-
ет и Арзамасский приборостроительный завод 
им. Пландина. Для этого, по оценкам предприя-
тия, потребуется порядка 4 млрд руб. инвестиций. 
Кроме производства существующей номенкла-
туры военно-технической продукции —  систем 
и блоков управления средствами ПВО и авиаци-
онного ракетного оружия, завод намерен созда-
вать и развивать производство компонентов для 
радиолокации. 

Головное предприятие по ствольному артил-
лерийскому вооружению сухопутных войск и 
военно-морского флота, входящий в корпорацию 

«Уралвагонзавод» нижегородский ЦНИИ «Буре-
вестник», начал работу по расширению своей про-
изводственной площадки. Как ожидается, в 2016 
году начнется проектирование нового комплекса 
общей площадью 22 тыс. кв. м, к 2019 году он бу-
дет построен. Инвестиции в проект оцениваются 
на уровне 3 млрд руб.

«Объемы инвестиций в отрасль в последние 
годы стабильно растут, что связано с планами руко-
водства страны довести к 2020 году долю новых во-
оружений в армии РФ до 70%, — объясняет Алек-
сандр Юдин из БКС. — Так, Минобороны РФ в рам-
ках гособоронзаказа (ГОЗ) на 2015 года заключило 
более 1,3 тыс. контрактов на сумму 125 млрд руб. 
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ТРАДИЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ АТОМНОГО МАШИНОСТРОЕНИЯ
Один из главных перспективных про-
ектов в российском атомном маши-
ностроении — развитие направле-
ния реакторов для АЭС на быстрых 
нейтронах, которые позволяют в 
разы увеличить полезное использо-
вание ядерного топлива. Промыш-
ленное освоение технологии, разра-
ботанной АО «ОКБМ Африкантов», 
удалось только в России: единствен-
ный в мире реактор на быстрых ней-
тронах БН-600 успешно работает уже 
более 30 лет. В настоящий момент на 
Белоярской АЭС завершается подго-
товка к энергопуску нового реактора 
на быстрых нейтронах  БН-800, на ко-
тором будет отрабатываться техноло-
гия замыкания ядерного топливно-
го цикла. Разработка БН-800 в ОКБМ 
началась еще в 1980-е годы. Сейчас 
специалисты конструкторского бюро 
разрабатывают перспективный про-

ект первого коммерческого реактора 
на быстрых нейтронах БН-1200, пла-
нируется ввести его в эксплуатацию 
до 2025 года. Кроме того, предпри-
ятие активно участвует в создании 
плавучих АЭС для энергоснабжения 
труднодоступных районов России, 
сибирских территорий, где нет ника-
кой инфраструктуры. Первая плаву-
чая электростанция «Академик Ло-
моносов» сейчас достраивается на 
верфях в Санкт-Петербурге. В числе 
перспективных проектов «ОКБМ Аф-
рикантов» — различные реакторные 
установки, которые предлагается мо-
бильно размещать в энергодефицит-
ных уголках страны. Они предназна-
чены для снабжения теплом и элек-
троэнергией новых месторождений 
полезных ископаемых, строящихся 
городов и предприятий и нефтяных 
платформ.

Сейчас в производстве ОКБМ соб-
ственная конструкторская разработка 
— реакторные установки РИТМ-200, 
гораздо более экономичные, компакт-
ные, мощные и безопасные по срав-
нению со своими предшественника-
ми. «ОКБМ Африкантов» по контрак-
ту поставляет эти силовые машины на 
«Балтийский завод —  Судостроение», 
который строит универсальные ле-
доколы. На сегодняшний день запла-
нировано пополнить атомный граж-
данский флот тремя новыми двух-
осадочными судами. «Эти ледоко-
лы универсальны: за счет балласта 
они могут менять осадку, чтобы захо-
дить в устья северных рек. Они могут 
колоть лед толщиной свыше 3 м, ра-
ботая как линейные ледоколы, и про-
водить караваны из рек, как вспомо-
гательные мелкосидящие ледоколы. 
То есть один такой ледокол заменяет 

собой два, работая на всех участках 
трассы. В Арктике это поспособству-
ет снижению затрат в полтора раза 
на ледокольную проводку и удешевит 
стоимость перевозки грузов в целом. 
А наши мощные реакторные установ-
ки обеспечивают движение ледокола в 
тяжелых льдах», — говорит начальник 
отдела разработки судовых ядерных 
энергоустановок «ОКБМ Африкантов» 
Алексей Пахомов. Другое традицион-
ное производственное направление 
ОКБМ — разработка и производство 
реакторных установок для атомных 
подводных лодок проекта «Борей» и 
«Ясень». За годы работы предприятие 
дало стране 460 судовых реакторов, и 
этот рекорд никем не побит. «У нас на 
предприятии осуществляется полный 
цикл: от научных исследований и раз-
работки реакторных установок до их 
серийного производства, комплектной 

поставки и авторского сопровождения. 
Это дает нам возможность постоянно 
работать над повышением эффектив-
ности и безопасности наших изделий. 
Кроме того, это обеспечивает и эконо-
мическую устойчивость ОКБМ, позво-
ляет нам проводить серьезную модер-
низацию предприятия», — говорит за-
меститель гендиректора по науке Алек-
сандр Бахметьев. Портфель заказов 
АО «ОКБМ Африкантов» на десяти-
летний период превысил 60 млрд руб., 
а выручка в 2014 году составила более 
12 млрд руб.. В принятой экономиче-
ской стратегии до 2019 года на пред-
приятии планируют повысить произ-
водительность труда более чем в два 
раза и достичь выручки в 24 млрд руб. 
(при этом средняя заработная плата 
увеличится с сегодняшних 66 тыс. до 
110 тыс. руб. в месяц).

Роман Кряжев
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ОПК АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРСОПК

BUSINESS GUIDE: Эксперты говорят о падении 
спроса на жилье, в том числе и на первичном рынке. 
Согласны ли вы с этими оценками, как обстоят дела 
в целом по региону? 
ИГОРЬ ДОНАТО: В текущем году действительно 
наблюдалось снижение спроса на жилье по срав-
нению с предыдущими периодами. Особенно силь-
но это отражается на первичном рынке недвижимо-
сти, поскольку застройщики, реализующие проек-
ты жилищного строительства, сталкиваются с про-
блемой привлечения финансов из-за отсутствия 
стабильного спроса. Данное обстоятельство так-
же оказывает влияние на объемы строительства и 
ввода в эксплуатацию жилья в регионе: с января по 
сентябрь 2015 года в Нижегородской области вве-
дено в эксплуатацию 786 тыс. кв. м жилья, это поч-
ти на 10% ниже сопоставимого периода 2014 года. 
Тем не менее рынок постепенно оживает, и это вну-
шает нам осторожный оптимизм. 

B. G.: Как реализуется в регионе государственная 
программа «Жилье для российской семьи»?
И. Д.: Сейчас у нас отобраны застройщики и 
проекты с общим объемом строительства жилья 
эконом-класса на 308 тыс. кв. м, из них 20 тыс. 
кв. м планируем к вводу в эксплуатацию уже в 
текущем году. Таким образом, за счет активно-
сти граждан по участию в программе Нижегород-
ская область смогла увеличить изначально пла-
нируемые объемы более чем в два раза. Желаю-
щих купить квартиры по фиксированной цене, не 
превышающей 35 тыс. руб. за 1 кв. м, много: сей-
час в реестр участников госпрограммы включе-
но 2,4 тыс. семей. Министерство строительства, 
ЖКХ и ТЭК Нижегородской области работает в 
тесном контакте с застройщиками, помогая им 
решать вопросы с инженерной инфраструктурой, 
техническими условиями и другие вопросы, воз-
никающие в процессе строительства. На сегодня 
для строительства жилья по программе опреде-
лены две площадки: проспект Кораблестроите-
лей в Нижнем Новгороде и поселок Новинки Бо-
городского района. Все жилые дома будут обе-
спечены необходимой инженерной и социальной 
инфраструктурой.

Я думаю, что объемы строительства такого жилья 
будут увеличиваться — есть потенциальные застрой-
щики, которые хотят работать по этой программе не 
только в Нижнем Новгороде, но и в Дзержинске, Ксто-
ве на условиях выкупа построенных площадей. 

B. G.: Минстрой ранее рекомендовал застройщи-
кам Новинок самим объединять свои усилия и фи-
нансовые ресурсы. Эта стратегия работает? 
И. Д.: В этом районе пять основных застрой-
щиков, которые вкладываются в развитие своих 

проектов, но между собой им сложно договари-
ваться, особенно в финансовом плане. Тем не ме-
нее точки соприкосновения они находят. На пер-
вые очереди строительства вопрос обеспечения 
инженерной инфраструктурой решили, дальней-
шее развитие поселка Новинки после 2017–2018 
годов упирается в инвестиционную программу 
«Газпрома» по строительству газораспредели-
тельной станции «Митино». Тем не менее данный 
вопрос на сегодня также решается совместно с 
Федеральным фондом содействия развитию жи-
лищного строительства.

B. G.: В ведении вашего министерства также нахо-
дится решение проблем обманутых дольщиков. Рас-
скажите об этой работе.
И. Д.: Министерство строительства, ЖКХ и ТЭК Ни-
жегородской области ведет планомерную систем-
ную работу по решению проблем граждан, обяза-
тельства перед которыми не исполняются застрой-
щиками. Эта работа заключается в оказании мер 
государственной поддержки гражданам — участни-
кам долевого строительства объектов, застройщики 
которых ликвидированы или устранились от работ, а 
также в содействии застройщикам, которые наруши-
ли сроки исполнения обязательств, но не отказыва-
ются от них. В настоящее время в регионе по доле-
вому строительству строится более 400 домов, доля 
проблемных домов в общем количестве составляет 
около 5%.

В начале октября введен в эксплуатацию один 
из самых сложных многоквартирных домов — на 
ул. Пролетарской, 28. Это первый из пяти наибо-
лее сложных нижегородских долгостроев, оста-
новленный строительством еще в начале 2000-
х годов. За четыре месяца ООО «Жилстрой-НН» 
достроило этот дом и передало ТСЖ «Возрожде-
ние» —юридическому лицу, созданному участни-
ками долевого строительства. Механизм, по кото-
рому достраивался дом, был определен законом 
Нижегородской области от 4 мая 2011 года  №52-З 
и предусматривал привлечение нового инвесто-
ра на достройку дома-долгостроя, а инвестору в 
свою очередь предоставлялся бесплатно новый 
земельный участок, находящийся в государствен-
ной собственности. Реализация этого механиз-
ма была отложена на срок около двух лет в свя-
зи с тем, что он в судебном порядке оспаривал-
ся управлением Федеральной антимонопольной 
службы по Нижегородской области. В итоге суд 
признал правомерность действий областного пра-
вительства. К сожалению, механизм бесплатного 
предоставления земельных участков за дострой-
ку проблемных домов на сегодня не действует в 
связи с вступившими в силу изменениями земель-
ного законодательства. 

В большинстве случаев сами обманутые доль-
щики создают юридическое лицо и берут функции 
застройщика на себя, а региональное правитель-
ство выделяет из бюджета субсидию на дострой-
ку дома. Например, по такой схеме сейчас достраи-
вается давний долгострой на ул. Белинского, 118. На 
объекте в границах улиц Ошарская — Ванеева так-
же долго приходилось объединять людей, объяснять 
необходимость создания некоммерческого партнер-
ства. Тем не менее данная работа была проведена, 
на сегодня по объекту выделено из областного бюд-
жета около 17 млн руб. на оплату земельного налога, 
проведение инженерного обследования строитель-
ных конструкций, инженерные изыскания, доработ-
ку проектно-сметной документации — за восемь лет 
простоя многое поменялось.

В целом результаты хорошие: за истекшие пять 
лет в регионе удалось достроить 32 проблемных 
дома на 3,5 тыс. квартир, в том числе шесть домов, 
которые фактически были заселены. На начало 2015 
года перечень проблемных многоквартирных домов 
состоял из 26 объектов, на сегодня их 21, в том чис-
ле четыре дома, которые невозможно достроить без 
оказания мер государственной поддержки, где за-
стройщики — банкроты, устранившиеся от выполне-
ния работ. 

Беседовал Роман Кряжев

«РЫНОК ЖИЛЬЯ ВНУШАЕТ НАМ 
ОСТОРОЖНЫЙ ОПТИМИЗМ» 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПРОГРАММА «ЖИЛЬЕ ДЛЯ РОССИЙСКОЙ  СЕМЬИ» 
В  НЕПРОСТЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ СТАЛА СТИМУЛОМ ДЛЯ 
РАЗВИТИЯ РЫНКА ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ. О ПЕРВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ РАБОТЫ ПРОГРАММЫ И О ТОМ, 
КАК ОБЛАСТНЫЕ ВЛАСТИ ПОМОГАЮТ ОБМАНУТЫМ ДОЛЬЩИКАМ, 
РАССКАЗЫВАЕТ МИНИСТР СТРОИТЕЛЬСТВА, ЖКХ И ТЭК НИЖЕГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ ИГОРЬ ДОНАТО. 
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ПАДАЮЩИЙ СПРОС — ГЛАВНЫЙ ФАК-
ТОР, ВЛИЯЮЩИЙ НА ОБЪЕМЫ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВА И ВВОДА ЖИЛЬЯ

Экспорт вооружений не падает, несмотря на санк-
ции запада в адрес ряда оборонных предприятий 
РФ в целом и Нижегородской области в частности: 
„Рособоронэкспорт“ за минувший год продал во-
оружений и военной техники за рубеж на общую 
сумму $13 млрд». Также, по словам эксперта, су-
щественно влияет на загрузку предприятий отрас-
ли текущая геополитическая ситуация: «К приме-
ру, те предприятия, где производят авиационные 
боеприпасы, после начала операции ВКС РФ в Си-
рии перешли на трехсменную работу для воспол-
нения расхода ракет и бомб».

БОЕВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ Среди препят-
ствий развития отрасли традиционно называется 
дефицит квалифицированных кадров. Но в этом 
году появилось еще два фактора, существенно 
влияющих на ситуацию в российском ОПК. Пре-
жде всего — санкционные списки, сформиро-
ванные США и Евросоюзом. «Эта проблема свя-
зана как с определенными финансовыми поте-
рями, так и с репутационным ущербом. С другой 
стороны, санкции заставили наши предприятия 
возобновить собственные разработки, ускорить 
модернизацию производств и подготовку специ-
алистов. Именно такой, на наш взгляд, и должна 
быть оптимальная стратегия развития предприя-
тий ОПК в обозримом будущем», — рассуждает 
Александр Юдин. 

Другое обстоятельство, добавившее обо-
ронщикам беспокойства, — поправки к закону о 
гос оборонзаказе, вступившие в силу с 1 сентя-
бря. Эти изменения призваны усилить контроль 
над расходованием военного бюджета страны и, 
в частности, обязывают исполнителей ГОЗа все 
расчеты по таким контрактам проводить со специ-
альных счетов в уполномоченных госбанках, при 
этом операции по таким счетам ограниченны. Ру-
ководители нижегородских предприятий в один 
голос заявили, что изменения могут привести к 
срыву ГОЗа и просили отложить исполнение зако-
на до 1 января 2016 года, доработав его. Реакции 
федеральных законодателей пока не последова-
ло, а вот нижегородские депутаты промышленни-
ков поддержали (подробнее об этом — см. интер-
вью на стр. 24). Впрочем, эксперты уверены, что 
гособоронзаказ будет исполнен в срок. «Действи-
тельно, изменения в ФЗ о гособоронзаказе ста-
ли полной неожиданностью для многих предпри-
ятий отрасли. К тому же действие поправок иници-
ировано без переходного периода, что вынуждает 
предприятия очень быстро адаптироваться к но-
вым условиям. Вместе с тем мы не разделяем опа-
сений насчет срыва ГОЗ — многие правовые лаку-
ны и противоречия уже устранены, ведется плот-
ная разъяснительная работа, и в конечном ито-
ге нововведение должно оказать положительное 
влияние на закупки в ОПК в части своевременного 
выполнения заказов и большей прозрачности фи-
нансовых потоков», — говорит Александр Юдин. 
Нет опасений и у областного минпрома. «В насто-
ящее время началась сдача заданий ГОЗ-2015 го-
сударственным заказчикам, предпосылки к сры-
ву заданий государственного оборонного заказа 
предприятиями ОПК Нижегородской области от-
сутствуют», — говорят в министерстве.

Что касается роста объемов производства, 
то, по прогнозам экспертов, он будет стабилен. 
«В свете поставленных задач по выполнению про-
граммы модернизации и перевооружения россий-
ской армии, а также с учетом напряженной геопо-
литической обстановки, в частности проведения 
Россией военной операции в Сирии, с большой ве-
роятностью темпы роста производства в секторе 
ОПК останутся, как минимум, на текущих значени-
ях», — заключает Александр Юдин.  



Центральная площадь г. Йошкар-Ола (Республика Марий Эл)

НИЖЕГОРОДСКИЙ ЛОКОМОТИВ 
КЕРАМИКИ
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

ВУЗ ВСЕМУ ГОЛОВА Сейчас в Нижнем Новго-
роде работают региональные офисы трех крупнейших 
операторов, разрабатывающих и предоставляющих 
геоинформационные сервисы. Это «Яндекс», 2ГИС и 
Mail.ru. Выбор Нижнего для размещения своих офи-
сов они объясняют прежде всего наличием специа-
лизированных кадров, в том числе выпускников ре-
гиональных вузов. «Решение открыть офис в регио-
не или стране может быть связано с нашими планами 
развития или с наличием большого количества спе-
циалистов нужного нам профиля. Именно так прои-
зошло в Нижнем Новгороде. В этом городе много вы-
сококлассных специалистов, которых готовят НГТУ 
и ННГУ: почти все сотрудники офиса — выпускники 
этих вузов», — рассказывает региональный предста-
витель компании на Юге и в Поволжье Дмитрий Горча-
ков. Кроме Нижнего, у «Яндекса» есть офисы в Санкт-
Петербурге, Новосибирске, Екатеринбурге и Симфе-
рополе, которые ведут отдельные проекты и работа-
ют в команде с коллегами из других подразделений 
компании. Офис разработки «Яндекса» в Нижнем от-
крылся в декабре 2013 года. Сейчас в команде раз-
работчиков 25 человек, также в городе есть подраз-
деление коммерческого департамента. Кроме того, в 
Нижнем работает офис «Яндекс.Денег», которой был 
открыт в апреле 2014 года. Сначала в офисе рабо-
тало 20 человек, но за полтора года их количество 
увеличилось почти в пять раз — сейчас там боль-
ше 100 сотрудников. «Офисы „Яндекс.Денег“ в Мо-
скве и Санкт-Петербурге существуют исторически. 
Но в какой-то момент мы поняли, что их ресурсы ис-
черпаны — разместить новых сотрудников уже не-
где. Поэтому компания стала смотреть на другие го-
рода. Важно было учесть несколько факторов. Во-
первых, относительную близость к головным офи-
сам, так как сотрудники из разных отделов и городов 
часто встречаются лично друг с другом и с контра-
гентами. Во-вторых, нужны были современные хоро-
шие офисные площади. Также нам было важно, что-
бы в городе была определенная интеллектуальная 
среда, большое число вузов. Нижний Новгород по-
дошел идеально, и новые офисы открывать пока не 
планируем», — говорит Дмитрий Горчаков.

Команда 2ГИС в Нижегородской области появи-
лась раньше и работает уже семь лет. Первый выпуск 
информационного сервиса с картой города стал до-
ступен для скачивания в октябре 2008 года. «Пожа-
луй, про 2ГИС можно сказать, что он шел не в реги-
оны, а из регионов. Первая версия справочного сер-
виса с картой появилась в Новосибирске в 1999 году, 
в этом городе по-прежнему находится головной 
офис компании. В Нижний Новгород сервис пришел 
в 2008-м, в 2011 году состоялся запуск в Москве и 
Санкт-Петербурге. Сейчас сервис охватывает уже бо-
лее 280 городов в восьми странах. Кроме того, сей-
час территориальное развитие 2ГИС ведется с ис-
пользованием франчайзинговой модели», — рас-
сказывает директор филиала 2ГИС в Нижнем Нов-

городе Александр Данилов. На момент запуска в 
нижегородском филиале работали 32 человека, сей-
час в региональном штате компании около 60 чело-
век. Присутствие команды объясняется специфи-
кой самого сервиса: 2ГИС — городской информа-
ционный сервис, который самостоятельно собирает 
и обновляет справочную информацию о компаниях, 
создает и регулярно уточняет карту города. «Напри-
мер, у нас в нижегородском филиале есть специали-
сты по сбору информации — так называемые „пе-
шие операторы“ 2ГИС: они обходят город, заходят в 
те организации, куда не удалось дозвониться наше-
му call-центру, собирают, уточняют справочные дан-
ные. По статистике, примерно половина предприятий 
в России обходится без сайтов. Например, продукто-
вый магазин за углом или небольшой цветочный ма-
газин — далеко не всегда информация о таком биз-
несе доступна в интернете. А в 2ГИС она есть именно 
потому, что мы сами занимаемся локальным сбором 
данных, досконально изучаем города», — отмечает 
руководитель нижегородского филиала компании.

Офис Mail.ru был открыт в Нижнем 1 октября 2007 
года. На тот момент в нем было три разработчика, а се-
годня — более 260 человек. Как рассказали в пресс-
службе компании, изначально офис занимался раз-
работкой, позже появился отдел продаж, затем пере-
ехали службы поддержки портала Mail.ru и проекта 
«Одноклассники». «Одна из причин прихода в город — 
сильный университет, наличие которого позволяет при-
влекать молодых специалистов, многие из них совме-
щают работу с учебой», — рассказали в компании. 
Кроме Нижнего, офисы компании работают в Москве, 
Санкт-Петербурге, Воронеже и других российских горо-
дах. «Головной офис находится в Москве, но наши ко-
манды разработчиков есть и в регионах — где-то так 

было исторически, как, например, при присоединении 
игровых студий, где-то для этого сложилась подходя-
щая обстановка, в частности много выпускников вузов 
технических специальностей», — поясняют в Mail.ru. 

Наличие образовательной базы является не 
единственным условием для размещения в каком-
либо городе региональной команды, полагает гене-
ральный директор агентства Telecom Daily Денис Ку-
сков. «Например, „Яндекс.Карты“ доступны на всей 
территории РФ, но это не значит, что в каждом на-
селенном пункте есть офисы компании. Но у многих 
телеком-компаний, к которым относятся и геоинфор-
мационные сервисы, есть желание диверсифициро-
вать кадровый ресурс и уменьшить нагрузку на мо-
сковские офисы из-за более высоких зарплат и за-
трат на офисные помещения в столице», — объясня-
ет эксперт. Выбор региона для размещения команды 
обусловлен несколькими факторами. «Есть опреде-
ленные вузовские кластеры — Новосибирск, Петер-
бург, Москва, Севастополь, где активно развивает-
ся телеком-направление. Но, на мой взгляд, разме-
щение офиса зависит от наличия не столько вузов, 
сколько кадров и того, насколько выгодны трудовые 
ресурсы», — говорит господин Кусков. Кроме того, 
большое значение имеет возможность использова-
ния оптико-волоконной инфраструктуры. 

КАК ПРОЙТИ В БИБЛИОТЕКУ Чаще всего 
региональные команды операторов ГИС продвига-
ют в регионе уже имеющиеся и новые федеральные 
сервисы, а также занимаются разработкой наравне с 
московскими коллегами и офисами в других регио-
нах. “Наш филиал отвечает, с одной стороны, за об-
новление справочного и картографического контен-
та 2ГИС по Нижнему Новгороду, а с другой стороны, 
обеспечивает продвижение продукта на охватыва-
емой территории, размещение рекламы в справоч-
ном сервисе. Это наши главные задачи», — поясня-
ет господин Данилов. Что касается разработки новых 

сервисов, то она, как и в целом разработка всех про-
граммных продуктов 2ГИС, ведется в головном офи-
се компании в Новосибирске. 

А вот нижегородская команда разработки «Ян-
декса» участвует в создании геоинформационных 
сервисов компании. В том числе здесь делают мо-
бильные карты и пользовательский интерфейс для 
работы со справочником организаций. Кроме того, 
нижегородские программисты работают над ядром 
мобильного браузера и его клиентской частью для 
Android, а с недавнего времени занимаются разра-
боткой «Яндекс.Диска» и тестированием различных 
продуктов компании. «В Нижнем хорошая школа 
программирования на C++ и Java, есть специалисты 
с опытом разработки приложений для мобильных 
платформ. Как раз эти направления и востребованы 
сегодня в „Яндексе“», — отмечают в компании. 

В Нижнем сотрудники телеком-компаний реализу-
ют как федеральные, так и местные проекты. Напри-
мер, в 2014 году в мобильных приложениях 2ГИС по-
явились карты этажей торговых центров, чтобы поль-
зователи получили возможность ориентироваться 
внутри ТЦ. В России сервис сейчас показывает кар-
ты этажей около 200 торговых комплексов, восемь из 
них — в Нижнем. Кроме того, в компании рассчитыва-
ют создать карту этажей местного аэропорта: подоб-
ная карта появилась в октябре у аэропорта Толмачево 
в Новосибирске, на ней обозначены банкоматы, кафе, 
магазины, пункты упаковки багажа, зоны паспортно-
го контроля, выходы к самолетам и так далее. «Сей-
час ведутся переговоры с другими аэропортами, ин-
терес к проекту есть. Во-первых, пассажиры получают 
дополнительную возможность навигации в аэропор-
ту, во-вторых, для воздушных гаваней это бесплатно, 
нужно только выделить время для работы картогра-
фов в открытой и „стерильной“ зоне терминалов», — 
рассчитывает Александр Данилов.

Чтобы наполнить карты местным контентом, гео-
информационные компании порой создают совмест-
ные проекты с региональными организациями обла-
сти. «Задача 2ГИС как сервиса — помогать людям 
ориентироваться в городе. И мы открыты к инициати-
вам, проектам, преследующим схожие цели. В частно-
сти, компания 2ГИС сотрудничает и с администраци-
ями городов и регионов, с общественными организа-
циями, с бизнесом. Например, в Нижнем совместно с 
экологической организацией „Изменим мир“ мы соз-
дали карту мест сбора бытовых отходов, таких как ба-
тарейки, ртутные градусники и лампы. Для них нуж-
на особая утилизация, но не все знают, куда сдавать 
такой мусор — наш проект помогает сориентировать-
ся в этом и выбрать ближайший подходящий пункт 
приема», — рассказывает Александр Данилов. Кро-
ме того, недавно компания выпустила дополнение к 
карте Нижнего, которое показывает, где в обществен-
ных местах есть кнопки экстренного вызова экстрен-
ных служб. Также 2ГИС сотрудничает с муниципаль-
ным предприятием «Нижегородпассажиравтотранс» 

ОРИЕНТАЦИЯ НА РЕГИОН СЕГОДНЯ ГЕОИНФОРМАЦИОННЫЕ И ПОИСКО-
ВЫЕ ИНТЕРНЕТ-СЕРВИСЫ СТАЛИ ОБЫДЕННОСТЬЮ. В НЕЗНАКОМОМ ГОРОДЕ ОНИ В СЧИТАН-
НЫЕ МИНУТЫ ПОЗВОЛЯЮТ НАЙТИ ДОРОГУ ДО ВОКЗАЛА ИЛИ БИЗНЕС-ЦЕНТРА, ОТЫСКАТЬ БЛИ-
ЖАЙШИЕ РАБОТАЮЩИЕ АПТЕКИ. НО НЕ ВСЕ КОМПАНИИ, ПРЕДОСТАВЛЯЮЩИЕ ТАКИЕ СЕРВИСЫ, 
ФОРМИРУЮТ РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА И ВЗАИМОДЕЙСТВУЮТ С МЕСТНЫМИ ВЛА-
СТЯМИ. О РАБОТЕ ТАКИХ КОМАНД В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ, ИХ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТАХ 
И СОТРУДНИЧЕСТВЕ С НИЖЕГОРОДСКИМ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ УЗНАВАЛ «BUSINESS GUIDE. ПРОЕК-
ТЫ РАЗВИТИЯ».  АННА ПАВЛОВА
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и планирует создать путеводители с маршрутами об-
щественного транспорта города. 

«Яндекс» в Нижнем Новгороде реализует раз-
личные образовательные проекты. Компания под-
писала договор о сотрудничестве с Нижегородским 
государственным университетом им. Н. И. Лобачев-
ского: разработчики «Яндекса» делятся со студен-
тами опытом, разбирая вместе с ними задачи, кото-
рыми сейчас занимаются. «Также мы поддерживаем 
региональный тур Всероссийской командной олим-
пиады школьников по программированию, трени-
руем студенческую олимпийскую команду. При на-
шей поддержке в городе проходят технологические 
мероприятия для разработчиков: семинары, хакато-
ны, специализированные встречи — например, для 
iOS-разработчиков или специалистов, работающих 
на языке программирования C++», — рассказывает 
Дмитрий Горчаков. 

Есть и чисто социальные проекты. Например, во 
многих городах России 2ГИС начал собирать инфор-
мацию о доступности городской инфраструктуры 
для маломобильных жителей. «Мы считаем это важ-
ным социальным направлением, хотим, чтобы ори-
ентироваться в городе было удобно всем. Специали-
сты нашего филиала собирают информацию о до-
ступности организаций в Нижнем, в частности о том, 
где входы оборудованы пандусами, и на нашем сай-
те появляются фотографии входов», — рассказыва-
ет Александр Данилов. По его словам, работа по сбо-

ру такой информации в Нижнем только началась, она 
довольно трудоемкая и проводится исключительно 
силами сотрудников компании. «Но мы считаем, что 
такая информация нужна и будет востребованной. 
Кстати, открыты к сотрудничеству в этом вопросе — 
если кто-либо из государственных или обществен-
ных организаций готов поделиться информацией о 
доступных входах, мы будем только рады. В любом 
случае перед публикацией в 2ГИС информация про-
веряется и уточняется на местности нашими специа-
листами, но подключение партнеров — в других ре-
гионах у 2ГИС уже были подобные примеры сотруд-
ничества — вполне вероятно, ускорит работу», — 
надеется Александр Данилов.

ВМЕСТЕ С ЧИНОВНИКАМИ Впрочем, опера-
торы геоинформационных сервисов не всегда нуж-
даются в помощи местных властей: как правило, они 
работают в регионах напрямую с поставщиками ин-
формации, которые им интересны. Участие орга-
нов власти здесь возможно, но не всегда необходи-
мо, потому что это свободный рынок, отмечает ми-
нистр связи и информационных технологий Ниже-
городской области Сергей Кучин. «Сотрудничество, 
конечно, полезно и правильно, а вот вмешательство 
не нужно», — полагает министр. Но в ряде случав 
региональные власти и телеком-компании взаимо-
действуют и даже подписывают меморандумы о со-
трудничестве, как это было, например, в Кировской 

области, где областное правительство недавно за-
ключило соглашение о сотрудничестве при исполь-
зовании открытых данных со «Спутником», «Яндек-
сом» и Rambler&Co. У правительства Нижегородской 
области тоже есть предварительные договоренно-
сти с двумя операторами об использовании откры-
тых данных региона. «У нас есть портал открытых 
данных. Летом мы направили информацию и пред-
ложение о сотрудничестве многим компаниям — 
разработчикам программного обеспечения и интер-
нет — компаниям. „Яндекс“ и 2ГИС откликнулись, и 
с ними уже идут переговоры о форматах сотрудниче-
ства и использования этих открытых данных», — рас-
сказывает Сергей Кучин. По его мнению, потенциаль-
ным партнерам правительства может быть интерес-
на информация о социальных объектах. «Например, 
разработчики сегодня могут взять открытые данные, 
чтобы на их базе создать приложение для смартфона 
либо персонального компьютера и на его основе де-
лать бизнес, привязывая к нему какую-то дополни-
тельную информацию», — считает господин Кучин. 

Наибольший интерес бизнеса к использова-
нию официальных источников информации связан с 
транспортом, потому что спрос на эту информацию по-
стоянно растет, и к ней можно привязывать много до-
полнительных сервисов, отмечает Сергей Кучин. Кро-
ме того, бизнесу будут интересны данные, упрощаю-
щие процессы продвижения товаров, торговли, позво-
ляющие проанализировать потребности населения и 

предлагать востребованную продукцию. «Например, 
к сервису такси можно привязывать гостиничную ин-
фраструктуру или рестораны. Или, допустим, можно 
воспользоваться данными по учреждениям образо-
вания. Имея в открытом доступе информацию о коли-
честве учебных заведений в городе, профиле образо-
вания, количестве учащихся и о ближайшей инфра-
структуре, можно выстраивать бизнес, ориентирован-
ный на родителей учащихся, на продажу товаров для 
школьников, на дополнительное образование. Имею-
щиеся у нас большие массивы информации позволя-
ют проводить такую аналитику, которую иным путем 
получить сложнее», — говорит министр. 

Некоторые телеком-компании уже пользуются 
открытыми данными региона. В частности, сервис 
«Яндекс.Транспорт» прогнозирует время, оставшее-
ся до прибытия на остановку нижегородских марш-
руток, опираясь на данные о передвижении их по 
Нижнему Новгороду. Данные, которые обновляют-
ся в режиме реального времени, сервису предостав-
ляет МУП «Центральная диспетчерская служба». 
Примером коммерческого использования данных в 
поисковой системе «Яндекса» может служить вы-
дача ответов на запросы жителей региона с учетом 
локации. «Например, по запросу „доставка еды“ по-
иск „Яндекса“ покажет нижегородцам в первую оче-
редь региональные предложения, а „Яндекс.Недви-
жимость“ знает предложения именно местного рын-
ка», — рассказывает Дмитрий Горчаков.  

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН
Министр ин-
формацион-
ных техноло-
гий, связи и 
СМИ Нижего-
родской об-
ласти Сергей 
Кучин расска-
зывает, чего 

ждут интернет-компании от реги-
ональных властей и как область 
развивает электронное общение с 
нижегородским бизнесом.

BUSINESS GUIDE: Как региональ-
ное правительство работает с IT-
компаниями региона?
СЕРГЕЙ КУЧИН: Мы используем луч-
шую продукцию региональных компа-
ний. Например, сейчас как никогда ак-
туальна тема импортозамещения, в 
том числе на поле офисных програм-
мных продуктов. До последнего вре-
мени альтернативы, по сути, не было: 
есть Microsoft Office, которым пользует-
ся большинство частных лиц и большая 
часть государственных структур, и есть 
относительно молодой продукт Google 
Docs, который дает возможность со-
вместной работы. Но это иностран-
ные продукты, и в части их использо-
вания в госсекторе есть определен-
ные риски. Поэтому весной этого года 
Минком связь РФ организовало кон-
курс среди российских разработчиков 
по выбору отечественных программ-
ных продуктов, способных заместить 
самые востребованные иностранные. 
Квалифицированная экспертная ко-
миссия для каждой категории выбрала 
лучшие разработки, и в разделе офис-
ных продуктов первое место занял про-
дукт нижегородской компании «Новые 
компьютерные технологии» — Only 
Office. Этот продукт продается сегодня 

во всем мире, работает практически во 
всех средах и имеет всю линейку наи-
более востребованных сервисов. И ми-
нистерство информационных техноло-
гий Нижегородской области им поль-
зуется уже полгода. Мы его рекомен-
довали и другим министерствам: хотя 
изначально этот продукт был ориенти-
рован на частного клиента и у него был 
ряд ограничений использования в гос-
секторе, в сотрудничестве с нами его 
доработали. В итоге этот продукт сей-
час позволяет развернуть частное «об-
лако» в корпоративной сети, то есть 
данные не будут выходить за ее преде-
лы. Таким образом, появилась возмож-
ность законно использовать его в фор-
мате «облака» в органах госвласти. 
Также был ряд доработок по функцио-
налу, необходимому крупным органи-
зациям. Поэтому в следующем году мы 
будем постепенно внедрять его в дру-
гих органах власти, в том числе имея в 
виду возможность существенной эко-
номии бюджета: стоимость лицензии 
значительно отличается от зарубежных 
аналогов. 

B. G.: Какие госуслуги доступны в Ни-
жегородской области в электронном 
виде на данный момент? Как этот пере-
чень расширился за 2015 год?
С. К.: Кардинальных изменений за 
последние два года не произошло, по-
тому что основные услуги были пере-
ведены в электронный вид еще в 2013 
году. Поэтому по количеству этих услуг 
мы недалеко ушли — сегодня на на-
шем интернет-портале предоставляет-
ся порядка 150 госуслуг. Но по качеству 
изменения заметны. Всего существует 
пять этапов перевода услуг в электрон-
ный вид, и у нас уже появились услу-
ги, которые перешли на четвертый или 
пятый этап. Их использование возмож-

но при применении электронной циф-
ровой подписи, которая уже стала для 
нижегородцев нормальным явлени-
ем. Это позволяет, например, общать-
ся с налоговой службой не выходя из 
дома, получать и отправлять докумен-
ты. Наибольшим спросом традиционно 
пользуются социально значимые услу-
ги: запись на прием к врачу, зачисление 
детей в детские сады, регистрация ак-
тов гражданского состояния и социаль-
ные услуги.

Кроме того, мы в последние годы 
больше внимания уделяли сопутствую-
щим сервисам. Например, чтобы мож-
но было узнать, где располагается бли-
жайшее соцучреждение, каков раз-
мер социальных пособий, есть ли за-
долженность по налогам и так далее. 
И эти сервисы зачастую популярнее, 
чем сами госуслуги. Например, очень 
востребован сервис «Мои учрежде-
ния», он позволяет узнать о тарифах 
и услугах ЖКХ для конкретного дома; 
можно сообщить о нарушениях в си-
стеме жилищно-коммунального об-
служивания и отслеживать ход рас-
смотрения направленного сообще-
ния; получить информацию о лечебно-
профилактических учреждениях, 
школах, детских садах, детских цен-
трах развития с привязкой к адресу или 
району города/области. Просто зада-
ешь адрес и находишь ближайшую ин-
фраструктуру. 

B. G.: Возникают ли сложности с пре-
доставлением госуслуг в электронном 
виде гражданам и бизнесу? 
С. К.: Во-первых, часто и предприни-
матели, и граждане жалуются на не-
достаток информации об имеющихся 
возможностях. Даже юрлица не всег-
да знают, что могут получить инфор-
мацию и воспользоваться какими-то 

сервисами, упрощающими работу с 
властями. Это проблема и для нас, и 
для пользователей. Мы стараемся по 
возможности информировать бизнес 
и население: устанавливаем в горо-
де баннеры, рекламирующие портал 
гос услуг, крутим видеоролики в обще-
ственном транспорте и в кинотеатрах 
перед фильмами, размещаем в газе-
тах. Но этого все равно оказывается 
недостаточно. 

Второе ограничение — электрон-
ная подпись. Сегодня ряд сервисов или 
услуг можно получить в полном объе-
ме, только если есть электронная под-
пись и ты умеешь ею пользоваться. 
И хотя ее наличие постепенно становит-
ся нормой, многие все еще сталкивают-
ся с тем, что для подачи документа в 
электронном виде требуется его подпи-
сать, а подписи нет. Эта подпись нуж-
на для всех операций, связанных с пер-
сонализацией, когда нужно направить 
документ от конкретного человека и по 
закону требуется поставить подпись, а 
также для ряда операций с деньгами. 

Кроме того, остаются услуги, кото-
рые невозможно до конца перевести в 
электронный вид, поэтому все равно 
требуется посещение органа власти. 
Причем здесь речь идет, как прави-
ло, не о технических ограничениях, а 
о правовых нормах. Бывает, что техни-
чески возможно что-то организовать в 
электронном виде, но законодательно 
требуется все-таки пойти в госучреж-
дение и документ принести. 

У предпринимателей вопросов в этом 
плане меньше: например, сейчас бизнес 
получает онлайн все услуги, связанные 
с правоустанавливающими документа-
ми на имущество. Более 80% услуг для 
бизнеса в электронном виде — это услу-
ги Росреестра: предоставление инфор-
мации о правах, оформление регистра-

ции прав. На втором месте у организа-
ций стоит электронное взаимодействие 
с налоговой службой, на третьем — вза-
имоотношение с Пенсионным фондом и 
Фондом соцстрахования. Затем идут ин-
вестиционный портал и взаимодействие 
с инвестсоветом. 

B. G.: Какие еще интересные 
интернет-проекты регионального уров-
ня доступны нижегородцам в элек-
тронном виде?
С. К.: Например, не так давно в ре-
гионе создана интересная площадка 
для малого бизнеса на базе бизнес-
инкубатора Clever. Кроме информации 
о мерах поддержки предпринимате-
лей там размещены прикладные сер-
висы — к примеру, площадка субкон-
трактинга. Это база данных, куда про-
изводители вносят свои прайс-листы и 
номенклатуру продукции, оборудова-
ния, а те, кому это оборудование нуж-
но, формируют информацию о потреб-
ностях. И если производимая продук-
ция и запрос потребителей совпадают, 
поставщики и покупатели друг друга 
находят. Эта площадка ориентирова-
на именно на компании Нижегородской 
области. Раньше такие площадки были 
только в других регионах, и иногда при 
наличии местного производства поку-
патель уходил в другой регион. За два 
года работы наша площадка собрала 
серьезный ресурс: сотни компаний, де-
сятки тысяч позиций. 

Также я отметил бы проекты, кото-
рые реализованы по линии туристиче-
ский инфраструктуры. У нас создан не-
плохой туристический портал, который 
позволяет гостям города найти инфор-
мацию, туристические маршруты, тур-
компании, гостиницы и интересные 
предложения. 

Беседовала Анна Павлова
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